
Jueves
Riohacha, La Guajira - Colombia - 27 de julio, 2023Año 3 | Edición N° 702 | 19 Páginas 

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 3.849

COMPRA 
$ 5.050

VENTA
$ 3.975

VENTA
$ 5.198

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 3.951

TRM 
$ 3.951

¡LÉELO Y PÁSALO!

www.guajiranews.com

ISSN - 2955 - 0122

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

JUDICIALES
Reconocida odontóloga muere 
por inmersión tras lanzarse del 

muelle

PÁGINA  13PÁGINA  13

Secretario de gobierno del departamento 
anunció que Policía y Ejército incrementarán 

controles en las vías tras continuos hechos 
delictivos

28 kilos de cocaína decomisó el 
Grupo Rondón en un carro en 

puesto de control militar

Operaciones portuarias
seguras en La Guajira
garantizan las exportaciones 
del país: Dimar

Hospital Nuestra Señora
de los Remedios de

Riohacha recibe donación 
de Hocol-Ecopetrol

PÁGINA   8 PÁGINA   7

PÁGINA    2

PÁGINA   8

ONG Nación Wayuu exige a las autoridades de Maicao y del
departamento esclarecer homicidio de reconocido líder indígena

INSCRIBIÓ SU CANDIDATURA PARA CONVERTIRSE EN 
LA PRÓXIMA ALCALDESA DE RIOHACHA

KAREN GÓMEZ MÁS FIRME QUE NUNCA

VER PÁGINA    2

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 27 de julio de 2023

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

Elecciones 2023 #LaGuajiraElige

Entre los hechos criminales se encuentran el asesinato de un agente del CTI y el ataque a tiros contra vehículo de un juez

ACTUALIDAD POLÍTICA

Karen Gómez inscribió su candidatura para llegar 
a ser la próxima alcaldesa de Riohacha

Secretario de gobierno del departamento anunció que 
Policía y Ejército incrementarán controles en las vías tras 
continuos hechos delictivos
El secretario de apoyo a la 

gestión, Enrique Freyle Melo, 
con funciones de gobernador (E) 
de La Guajira junto al secretario 
de gobierno del Departamento, 
Alberto Mario Cuan, lideraron 
un consejo de seguridad, donde 
tuvo participación activa el gre-
mio turístico del Departamento, 
aquí lograron expresar sus in-
quietudes y necesidades. 

El consejo, estuvo enfocado 
en el análisis y evaluación de las 
acciones de la fuerza pública e 
instituciones garantes de la se-
guridad para diseñar estrategias 
para contrarrestar los diferentes 
delitos que se están presentan-
do en las vías del territorio gua-
jiro.

Las autoridades presentes 
ante el consejo de seguridad 
acordaron que es justo y nece-
sario el aumento de pie de fuer-
za en las vías del departamento, 
debido a que se han presentado 
hechos de hurto específicamen-
te en las vías de los sectores de 

los corregimientos de Mayapo al 
Pájaro en zona rural de Manau-
re, en las vías que comunican de 
Riohacha hacía el sur y al muni-
cipio de Maicao.

“Estuvimos analizando la 
situación que se presentan en 
estos municipios como son Rio-
hacha, Manaure, Maicao y Alba-
nia, en donde llegamos a la con-
clusión que debe haber mayor 

presencia de la fuerza pública 
en las vías por parte de la Po-
licía y Ejército Nacional, sobre 
todo, los puntos críticos que han 
sido identificados por las auto-
ridades debido a las denuncias 
que se han hechos”, señaló Al-
berto Mario Cuan, secretario de 
gobierno.

Asimismo, la Administración 
Departamental anunció que 

luego de los resultados emiti-
dos por la Fiscalía General de 
Nación, en los próximos días se 
estarán emitiendo unas órdenes 
de captura para dar con los de-
lincuentes que vienen afectando 
la seguridad y convivencia ciu-
dadana en La Guajira. 

“Por parte de la Goberna-
ción vamos a estar ofreciendo 
recompensas para que sean 
aún más efectivas las acciones 
y así que lograr dar un parte de 

tranquilidad al pueblo guajiro”, 
reveló el secretario de gobierno.

La gobernación del Depar-
tamento de La Guajira a través 
de la Secretaría de Gobierno y el 
trabajo articulado de las institu-
ciones garantes de la seguridad 
están comprometidas en 'Salvar 
Vidas', asimismo, preservar la 
integridad ciudadana y mejorar 
cada día la imagen cultural y tu-
rística que tenemos como guaji-
ros.

Karen Gómez, la mujer que 
viene recorriendo cada rincón 
de Riohacha, tanto en la zona 
urbana como rural, inscribió su 
candidatura ante la Registradu-
ría Nacional para las elecciones 
territoriales del 29 de octubre 
del presente año, para llegar a 
ser la próxima alcaldesa de la 
capital de La Guajira.

Karen, nació en el seno de 
una familia netamente riohache-
ra forjada en el trabajo, el ser-
vicio social y de estirpe política. 

Graduada como bachiller 

en el Gimnasio Cerromar, Ad-
ministradora de Empresas de 
la Universidad de la Guajira, es-
pecialista en Gerencia Publica y 
Magister en Administración de 
Empresas de la Universidad del 
Norte, con 15 años de experien-
cia en el sector público. 

Su preparación académica, 
sabiduría, compromiso y respon-
sabilidad, le permitieron desta-
carse en su rol como directora 
de Mujeres, Juventud, Infancia 
y Adolescencia del distrito de 
Riohacha, donde gestó y lideró 

importantes acciones, con re-
sultados y avances significativos 
para estas poblaciones.

Su candidatura ha sido 
avalada por el partido político 
INDEPENDIENTES, cuyo ideal 
es el de promover y garantizar 
la participación de los nuevos 
liderazgos sociales. En su pro-
grama de gobierno “Juntos 
Construimos Ciudad” dejó plas-

mada las principales líneas de 
desarrollo para Riohacha en los 
próximos 4 años, enmarcadas 
principalmente en la promo-
ción de los Derechos Humanos 
(DDHH) universales, indivisibles 
e interdependientes, los objeti-
vos de desarrollo sostenible, la 
transparencia, y la participación 
ciudadana.  Además, apunta a 
generar una verdadera trans-

formación, donde predomine la 
equidad, la igualdad social, la 
justicia, y así construir un terri-
torio de paz.

“A pesar de que he venido 
siendo objeto de ataques infa-
mes, producto de la violencia 
política que predomina en nues-
tro territorio, pretendiendo dete-
ner mis aspiraciones, sigo firme, 
y convencida que con determi-
nación y trabajo duro es que se 
logran los sueños. Tengo claro 
que esta es, lamentablemente 
la forma de hacer política de 
algunos grupos, pero sigo avan-
zando con mi equipo, confiando 
que la voz de Dios y la del pue-
blo son las que nos guiarán y lle-
varán a la victoria. Me preparé 
para este momento y estoy lista 
para gobernar en mi ciudad”, ex-
presó la candidata.

Alberto Mario Cuan, secretario de gobierno del Departamento

Karen Gómez inscribió su candidatura ante la Registraduría Nacional para las elec-
ciones territoriales del 29 de octubre.

Su candidatura ha sido avalada por el partido político INDEPENDIENTES.

Avalada por el partido INDEPENDIENTES 
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EL CONGRESITO

Quedó definida para 
la próxima semana la 
Asamblea Departamen-
tal de la Nueva Guajira

La tradicional 
peripecia de los 
ediles y edilesas del 
Distrito de Riohacha

La campaña electoral 
de "Santa" Lopesierra 
Gutiérrez, no declina en 
cuanto a acciones de or-
den jurídico se refiere
En efecto, a través de los servicios pro-
fesionales de algunos abogados haría 
valer derechos ante el Consejo Nacional 
Electoral en aras de que su candidatura 
a la Alcaldía del municipio de Maicao, 
no tenga ningún tropiezo de orden le-
gal y pueda participar en las elecciones 
regionales del 29 de octubre de 2023.
Se recuerda de que "Santa" Lopesierra 
Gutiérrez, encabeza todos los sondeos 
de opinión desde el punto de vista elec-
toral, en la ciudad fronteriza.
Cabe destacar una vez más que la suerte 
de la candidatura de Samuel Santander 
Lopesierra Gutiérrez a la Alcaldía de 
Maicao, sigue en manos del Consejo Na-
cional Electoral.
¡Habrá que esperar!

El Ministerio de Agricultura 
informó que se firmó un conve-
nio con la Asociación de jefes 
familiares wayuu de la zona 
norte extrema de La Guajira por 
$6.000 millones para combatir 
el hambre en el departamento.

La cartera ministerial indicó 
que se busca con este convenio 
responder a las peticiones de 
comunidades en extrema pobre-
za.

“5.880 personas recibirán 
aparejos y equipos de pesca ar-
tesanal para fortalecer su activi-

dad diaria. Serán 840 familias 
beneficiadas”, dijo MinAgricul-
tura.

Además, contaron que tam-
bién habrá inversión para la 
agricultura familiar, pues 980 

productores de huertas y proyec-
tos productivos recibirán acom-
pañamiento para estructurar 

sus ideas de negocio. 
La idea, según el ministerio, 

es que las comunidades wayuu 
cultiven para el consumo fami-
liar y comercialicen sus produc-
tos en los mercados campesi-
nos.

“El ‘Hambre Cero’ se logra-
rá trabajando con las comu-
nidades y pueblos indígenas. 
Colombia debe aprovechar sus 
conocimientos ancestrales y su 
especial relacionamiento con la 
tierra”, finalizó la cartera minis-
terial.

Para combatir el hambre en esta zona del territorio

MinAgricultura firma convenio con asociación de jefes familiares 
wayuu de la zona norte de La Guajira por valor de $6 mil millones

Firma del convenio con la Asociación de jefes familiares wayuu de la zona norte extrema de La Guajira para combatir 
el hambre en el departamento.

Será liderada por el máximo jefe 
"Pluma Blanca", Jorge Pérez Ber-
nier.
Y de manera definitiva van a tomar 
una decisión con relación al apoyo 
que este movimiento le entregaría 
a una candidatura a la Gobernación 
de La Guajira y a la Alcaldía del Dis-
trito de Riohacha.
Se conoció de manera extra oficial 
que el apoyo a la gobernación sería 
para Jimmy Boscán Torres 
Y el respaldo a la Alcaldía del Distri-
to de Riohacha, sería para Eriberto 
Ibarra Campo. Estas apreciaciones 
son Voz Populi en esta región del 
país.
De todas maneras:
¡Habrá que esperar!

Se evidencia todos los años 
cada vez que les correspon-
den participar en los congre-
sos nacionales de ediles como 
en esta oportunidad que les 
corresponde en la ciudad de 
Medellín.
"Los "pobrecitos" ediles para 
poder conseguir el transporte 
tienen que hacer peripecias 
ante el gobierno distrital que 
al final están esperando que 
cumplan. Si se tiene en cuenta 
que el Congreso Nacional de 
Ediles se inicia el 31 de julio 
y termina el 4 de agosto en la 
ciudad de la eterna primave-
ra.
¿Viajarian los ediles a Mede-
llín?
¡Habrá que esperar!

Que se realiza en la ciudad de Bogotá

Funcionaria de la gobernación de La Guajira participa en el Primer 
Encuentro de Coordinadores de Gestión del Riesgo de Desastre
La Directora de la Unidad 

Departamental para la Gestión 
del Riesgo de Desastres de La 
Guajira, Steffanie Atencia Chica, 
participa activamente del Primer 
Encuentro de Coordinadores de 
Gestión del Riesgo de Desastre 
que se efectúa en la ciudad de 
Bogotá.

La funcionaria del departa-
mento ha sido una pieza fun-
damental en medio de las acti-
vidades que ha desarrollado la 
UNGRD en el departamento de 
La Guajira, para la atención de 
la población wayuu de Rioha-
cha, Maicao, Manaure y Uribia.

A su vez, Atencia Chica, al ser 
una mujer de la etnia wayuu, ha 
facilitado en muchas ocasiones 
se puedan generar soluciones 
inmediatas en distintas situacio-
nes registradas en La Guajira.

Cabe indicar que el director 
de la UNGRD, Olmedo López, 
instaló este Primer Encuentro 
de Coordinadores GRD de la 
entidad, para fortalecer la inte-
gración de las comunidades del 
país al Sistema Nacional de Ges-
tión del Riesgo de Desastres.

“Tenemos un sistema fuerte 
que acompaña a las comunida-
des en todo el territorio nacio-

nal. No están solos y cuenten 
con nosotros para prevenir, mi-
tigar y generar acciones que pri-
vilegien la vida”, dijo el director 
Olmedo López.

Dijo además el funcionario 
que se debe seguir trabajando 
para atender a la población me-
nos favorecida en el territorio, 
sobre todo en La Guajira.

“Prioridad de la UNGRD y el 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro: el cambio climático, pre-
venir, ordenar el territorio al re-
dedor del agua, reasentamien-
tos conservando el vocacional 
de las comunidades”, aseveró.

El Primer Encuentro de Coordinadores de Gestión del Riesgo de Desastre se 
efectúa en la ciudad de Bogotá.

Con mucha fuerza, como una 
aplanadora, así reapareció 
Karen Gómez, quien tiene 
todas las posibilidades de 
ser la proxima alcaldesa de 
Riohacha 

Muchos la hacían dormida, o aliada a 
otra campaña, pero lo que no sabían es 
que esta empoderada mujer estaba si-
gilosamente preparando todo el anda-
miaje para sacarla del estadio.
Asegura estar más firme que nunca y 
completamente lista para gobernar su 
amada Riohacha.
¿Qué se sabe? Cuenta con el apoyo 
de rios de gente en el distrito, entre 
los cuales están importantes líderes, 
comerciantes y dirigentes de varios 
sectores. Karen se vino con toda a dar 
la pelea a pesar de todos los ataques, 
entre esos, hasta que un candidato se 
apropiara de su emblemático color mo-
rado, pero que va, eso y mucho, mucho 
mas, a esta mampana no le hace ni mu, 
por que va es pa lante.
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A correr se dijo. Claro, para 
poderse inscribir ante la
Delegación Departamental y 
ante la Registraduría Nacional 
del Estado Civil, en el Distrito 
de Riohacha

El destino es un punto 
de llegada en la marcha 
misteriosa de la vida 
¿Conocerlo?

Un jefe "Pluma Blanca" 
que estaría dormido 
políticamente hablando

Teniendo en cuenta que faltan pocas ho-
ras para que se logren protocolizar las 
inscripciones de candidatos a la Goberna-
ción del departamento de La Guajira y a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha.
Ante la Delegación Departamental, de-
berían quedar inscritos hasta el sábado 
las siguientes personas: Wilder Navarro 
Quintero, Laura Andriolis Freyle, Jimmy 
Boscán Torres y Jairo Aguilar Deluque.
Ante la Registraduría Especial deberían 
quedar inscritos hasta el sábado las si-
guientes personas: Juana Cordero Mosco-
te, Karen Gómez, Genaro Redondo Choles, 
José Durán Rodríguez, Miguel Pérez Ber-
nier y Eriberto Ibarra Campo.
¿Sería que se retiraría algún candidato a 
la Gobernación y algún candidato a la Al-
caldía del Distrito de Riohacha? 
¡Habrá que esperar!

Es nada más y nada menos que 
en el ex gobernador de La Guaji-
ra y ex senador de la República, 
Jorge Ballesteros Bernier.
Quién tradicionalmente ha sido 
protagonista del devenir político 
administrativo de esta sección 
del país, en los últimos 40 años. 
A tal punto que no solamente 
ha participado como candidato, 
sino que con su direccionamien-
to ha defino elecciones para la 
Gobernación de La Guajira.
Hay que recordar que en la úl-
tima elección que participó Jor-
ge Ballesteros Bernier, fue en la 
del 13 de marzo del año pasado 
cuando apoyó al hoy represen-
tante a la Cámara Jorge Cerchar 
Figueroa.
¿Si "despierta" Jorge Ballesteros 
Bernier, ¿con quién se la juga-
ría? 
¿Con Jimmy Boscán Torres o 
con Jairo Aguilar Deluque? 
¡Habrá que esperar!

Una mención especial fue 
otorgada al municipio de Ba-
rrancas, por parte de la Federa-
ción Colombiana de Municipios, 
durante el período 2020-2023. 

Este reconocimiento resalta 
a la heroica y transformadora 
administración, que ha dejado 
una huella significativa en el mu-
nicipio, la cual califica como una 
gestión histórica.

Cabe indicar que bajo el li-
derazgo del alcalde Iván Mauri-
cio Soto Balán, el municipio ha 
experimentado un progreso sin 
precedentes en diversas áreas 
claves.

 A su vez, su dedicación in-
cansable, visión estratégica y 
habilidad para movilizar recur-
sos, han sido fundamentales 
para lograr importantes avances 
y mejoras en beneficio de la co-
munidad.

El mandatario local, se mos-
tró orgulloso de compartir este 
reconocimiento con todos los 
barranqueros, que le concede 
una institución que defiende y 
promueve la descentralización, 
la autonomía, la democracia y la 
gobernabilidad local.

“Este mérito no es sólo de él, 
es de todos, por creer en sus ca-

pacidades, habilidades y destre-
zas, que lo convierten hoy en un 
alcalde ejemplar, competitivo, 
con proyección, orientado siem-
pre a liderar con la comunidad, 
quienes son, su mayor respon-
sabilidad”, afirmó la administra-
ción municipal.

Es importante resaltar que 
La federación Colombiana de 

Municipios, articula esfuerzos 
en el fortalecimiento integral de 
gestión de los gobiernos munici-
pales, formula, gestiona y ejecu-
ta proyectos de interés público, 
para sus representados, que 
contribuyen a generar condi-
ciones estables para la paz, el 
bienestar de las comunidades y 
el desarrollo sostenible.

Alcalde de Barrancas recibió reconocimiento por 
parte de la Federación Colombiana de Municipios

Es lo que se podría decir teniendo 
en cuenta que ayer salió muy son-
riente de su casa la profesional 
de la Odontología, Ana Elizabeth 
Mendoza Arredondo, rumbo a su 
tradicional actividad como era la 
de nadar con algunos compañeros 
y compañeras en el Mar Caribe 
del Distrito de Riohacha. Con tan 
mala suerte que fue su último día 
de natación porque en las propias 
olas del Mar Caribe, le dijo adiós a 
la vida, dejando a su familia sumida 
en la tristeza.
Ana Elizabeth Mendoza Arredondo, 
nació de un ejemplarizante hogar 
conformado por José Manuel Men-
doza y Yolanda Arredondo.
La prestigiosa profesional de la 
odontología, será sepultada hoy 
ante la consternación de su madre, 
su esposo, sus hijos y familiares.
Ana Elizabeth Mendoza Arredondo, 
nació y murió un 26 de julio. Por 
una lógica es válido este interro-
gante: 
¿Conocer el destino?: Un imposible.
Paz en su última morada.

Por gestión histórica en su administración

Iván Mauricio Soto Balán, alcalde de Barrancas.
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OPINIÓN

Cuenta el general de origen 
irlandés Francisco O’Connor, en 
su libro Independencia america-
na, que en febrero de 1820 el 
coronel Mariano Montilla arribó 
a la isla de Margarita. Su pro-
pósito era presentarse ante los 
oficiales irlandeses e ingleses 
que debían participar en la cam-
paña de recuperación de los 
puertos del Caribe colombiano. 
Se había determinado que el 
almirante Luis Brion estaría a 
cargo de dirigir la flota naval y 
el coronel Montilla del coman-
do de las fuerzas terrestres. 
En consecuencia, las tropas 
europeas estarían bajo la con-
ducción de este culto oficial ve-
nezolano que se comunicó con 
ellos en perfecto francés, pues 
la mayoría de aquellos oficiales 
no manejaban aún la lengua 
castellana. Enterado Brion de 
esa reunión, redactó un mani-
fiesto en el que las tropas euro-
peas expresaban su deseo de 
ser comandadas por él y no por 
Montilla, como lo había ordena-
do expresamente el alto mando 
republicano. En sus memorias 
O’Connor escribe: “Yo no quise 
prestarme a ello, ni permití que 
ningún militar del cuerpo que 

mandaba se prestase tampoco 
a semejante insinuación. Desde 
que esto aconteció, empecé a 
comprender que me hallaba en 
un país de intrigas”.

Las principales figuras del 
mar en Colombia parecen haber 
sido perseguidas por maquina-
ciones e intriga hasta el fin de 
sus días. Una de ellas es el co-
modoro francés Luis Aury, que 
había liberado a la isla de Pro-
videncia el 4 de julio de 1818 y 
desarrollado operaciones sobre 

Guatemala en 1819 y 1820 con 
la bandera albiceleste de Chile 
y Buenos Aires. Bandera hoy de 
San Andrés y de varios países 
centroamericanos. Al enterarse, 
en julio de 1820, del desembar-
co de las tropas republicanas en 
Riohacha, el comodoro francés 
partió de la isla de Providencia 
con su flota y el 24 de noviembre 
llegó a Sabanilla. Luego siguió a 
Santa Marta, en donde el almi-
rante Luis Brion lo recibió con 
manifiesta hostilidad. Un exten-

so mar de intrigas se interpuso 
entre Aury y Bolívar. Cuando se 
encuentran, cerca de Bogotá, el 
primero es sometido a duros re-
clamos y humillaciones por par-
te del segundo. Como resultado 
de estas diferencias la toma 
de Cartagena se prolongó in-
necesariamente hasta octubre 
de 1821. Al ser abiertamente 
rechazados sus servicios, Aury 
regresó a Providencia, donde 
murió en agosto de ese mismo 
año. Su rival Luis Brion fallecería 

casi un mes después en la isla 
de Curazao.

El destino más trágico le co-
rresponde al general José Padi-
lla. Su pertenencia a la catego-
ría sociorracial de los “pardos” 
le atrajo la antipatía de oficiales 
blancos como Mariano Montilla. 
Según lo registra la historiadora 
Aline Helg, Montilla le escribió 
al general Santander en agos-
to de 1822 acusando a Padilla 
de organizar bailes en su casa 
de Getsemaní “sin convidar a 
una sola mujer blanca”. Cuando 
triunfa en la decisiva batalla del 
Lago de Maracaibo no es desig-
nado siquiera como intendente 
de Cartagena. No obtuvo el gra-
do de almirante que Bolívar sí le 
otorgó al curazaleño Luis Brion 
y quedó, finalmente, subordina-
do a su malqueriente el gene-
ral Mariano Montilla. En 1828, 
Padilla está en el centro de las 
tensiones políticas en las que se 
agudiza el antagonismo entre 
Bolívar y Santander. Su futuro 
será el de un leve corcho en un 
vigoroso remolino. El 6 de marzo 
de 1828 Padilla asume de he-
cho la Intendencia de Cartagena 
y el mando militar del departa-
mento. Es detenido y trasladado 
a Bogotá. Al desarrollarse la lla-
mada conspiración septembri-
na es injustamente acusado de 
participar en ella y es juzgado y 
ejecutado el 2 de octubre.

El irlandés O’Connor tenía 
razón, había llegado a un país 
lleno de intrigas.

Este artículo me parece 
interesante. Su autor es 
el joven profesional del 
derecho Romario Camar-

go Pizarro, quien descolla con 
éxitos en la ciudad de Bogotá, 
como abogado penalista. Espe-
ro lo disfruten mis queridos lec-
tores.

“Cuando los tiempos se po-
nen difíciles, no nos damos por 
vencidos, nos levantamos”. Ba-
rack Obama.

"La historia de La Guajira 
ha marcado un alto índice de 
corrupción, no en vano, hoy ve-
mos un alto porcentaje de casos 
denunciados por corrupción y 
no ha pasado nada. Muchos 
mandatarios han prometido una 
mejora en el agua potable y van 
pasando los años y seguimos en 
las mismas y Villanueva no es 
ajeno a esa problemática.

En el mundo real e irracio-
nal de la política villanuevera 
muchos líderes aparecen en 
escenarios apocalípticos en el 
municipio, pero hay uno que 
siempre está presente cuando 
se presenta alguna crisis en el 
municipio, se vio en pandemia, 
se vio ayudando a mejorar los 
sitios concurridos de Villanueva, 

ha sido siempre un joven dis-
puesto a ayudar, cuenta con un 
equipo de voluntarios pujantes, 
pero principalmente, la nobleza 
de su corazón nace, es constan-
te y natural, no es artificial ni 
maquillada, así es Diego Baque-
ro, lo conozco desde niño y ha 
demostrado que por su pueblo 
villanuevero es un obrero más 
para empujar al municipio al 
progreso, al avance, a una me-
jora continua y por eso siempre 
lo hemos visto en los momentos 
difíciles por los cuales pasa el 
pueblo, reconocimiento a una 
labor social que no tiene debate 
alguno, pues ahí están las evi-
dencias.

Y es precisamente en las 
causas justas donde grandes 
personajes han marcado la his-
toria por sus liderazgos, por eso 
Diego Baquero y toda la ayuda 
brindada junto a su equipo por 
la salvaguardia de Villanueva 

es una muestra de esperanza 
ante el desoldo panorama en 
el que se encuentra Villanueva 
actualmente, donde por malos 
manejos Villanueva se vio afec-
tado por el tema de las regalías 
- pero después podemos ha-
blar de eso - liderazgos que nos 

hacen recordar a personajes 
ilustres como el Doctor Roman 
Gómez Ovalle, recuerdo con mu-
cho cariño al ex alcalde Narciso 
“Chicho” Guerra, por supuesto 
mi abuelo Alfonso Pizarro - no 
lo iba a dejar por fuera - entre 
otros. También podríamos men-

cionar algunos referentes inter-
nacionales como Martin Luther 
King, incluso, Abraham Lincoln 
recordado por su discurso de 
Gettysburg y recientemente a 
Barack Obama.

Por eso ver el accionar hu-
manitario de Diego no es sor-
presa en estos momentos de 
crisis por falta de agua en el 
municipio, buscando soluciones 
ante la problemática actual, lle-
vando agua a todos los barrios 
de Villanueva, contribuyendo a 
la sociedad y consiente de esa 
realidad los vemos con la cami-
seta puesta cuando no es fácil y 
sencillo solucionar el fondo del 
problema, que no es de ahora, 
ha sido algo de siempre y que 
esperamos todos los villanueve-
ros veamos a corto y mediano 
plazo solucionado.

Muchas gracias Diego, tú no-
bleza y corazón te llevarán lejos 
y te pondrán en cada escalón 
que quieras, gracias por esa ge-
nerosidad, gracias por buscar 
soluciones y no enfrascarnos en 
el problema, por ese coraje y te-
són, pero principalmente, como 
dice la frase con la que inicié 
este escrito, por ayudar siempre 
a levantar a Villanueva."

Por  Weildler Guerra 
Curvelo

Por  Hernán Baquero 
Bracho

Un país de intrigas

En tiempos difíciles, la unión hace la fuerza

Romario Camargo Pizarro, abogado penalista

http://www.instagram.com/guajiranews
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La problemática del abigeato 
en el Atlántico sigue escalando 
de manera terrorífica, asfixiando 
la economía de los pequeños 
ganaderos, quienes se sienten 
atemorizados ante este imba-
tible flagelo que amenaza su 
estabilidad y tranquilidad. Y es 
que desde hace tres años el de-
partamento se encuentra en el 
top cinco de los más afectados 
por robo de ganado en el país, 
un delito que cada día pareciera 
estar más lejos de llegar a su fin.

Recientemente, un nuevo 
hecho estremeció a los atlanti-
ceses. Irónicamente, después 
de que la policía del Atlántico, 
anunciara el avance de la estra-
tegia vigilancia del Grupo Siste-
ma de Aeronaves Remotamen-
te Tripulada SIART, a través de 
drones en las fincas, trochas y 
veredas del departamento para 
mitigar el abigeato, se registró 
el carneo de 16 semovientes en 
una finca ubicada en el munici-
pio de Santo Tomás, así como 
también el sacrificio, sin control, 
de 4 reses en Sabanalarga. La 
barbarie sin control.

A pesar de los intentos de 
las autoridades por combatir 
este flagelo, son numerosos los 
casos que se reportan a diario, 
especialmente en el sur del At-
lántico. De acuerdo con Asoga-
norte, el abigeato en el Atlántico 
se ha incrementado en un 35 %, 
en relación con los registros del 
mismo periodo del 2022. Solo 
Sabanalarga, el municipio más 
afectado por el robo de ganado 
durante el año pasado, registra 
a la fecha el 46 % de los casos. 
Situación que merece especial 
atención y mayores esfuerzos 

por parte de las autoridades.
Acabar con este flagelo que 

viene lacerando sin piedad al 
pequeño ganadero, es primor-
dial para la recuperación de la 
economía rural del Atlántico. 
Es necesario intensificar el pie 
de fuerza en el sector rural. Au-
mentar los puestos de control, 

ejercer más vigilancia a los ex-
pendios de carne, y reforzar las 
redes de comunicación entre 
ganaderos y las autoridades 
para realizar las denuncias, son 
acciones claves en esta lucha.

Está comprobado que la ma-
yoría de personas que partici-
pan en este tipo de dinámicas 

criminales son reincidentes, con 
los castigos menores que gene-
ralmente reciben, tienen la faci-
lidad de volver a las fechorías. 
En muchos de los casos, los 
responsables de estas acciones 
ilícitas no reciben ninguna san-
ción, o quedan en libertad en 
medio de lentos e interminables 

procesos judiciales.
Para combatir el robo de ga-

nado es fundamental promover 
una adecuada articulación entre 
la Policía, el Gobierno Nacional, 
los entes territoriales, el Ejército, 
la Fiscalía General de la Nación, 
el Cuerpo Técnico de Investiga-
ción (CTI), el Instituto Colom-
biano Agropecuario (ICA) y los 
gremios ganaderos, así como un 
trabajo conjunto entre la Fiscalía 
y los jueces de garantías. Pedi-
mos al Gobierno Nacional y a las 
autoridades locales, brindarle 
una especial atención a la cre-
ciente problemática de abigea-
to, que le otorgue garantías para 
el desarrollo de su actividad pro-
ductiva.

Con toda razón, los campesi-
nos del Atlántico se encuentran 
desesperados ante la reiterativa 
situación, queremos que sepan 
que no están solos. Nos unimos 
al clamor que han elevado por 
medidas efectivas en la zona ru-
ral para enfrentar a las bandas 
de ladrones de ganado. Estamos 
con ustedes en esta lucha para 
impedir que sigan a merced de 
la delincuencia.

Por José David Name 
Cardozo

Tatequieto al abigeato en el Atlántico



¡LÉELO Y PÁSALO!

7Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 27 de julio de 2023

ACTUALIDAD
Informó Miller Martínez, enlace de población en condición de discapacidad en la localidad fronteriza

Alcaldía de Maicao ha entregado más de 700 certificados a 
personas en condición de discapacidad
La administración municipal 

que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki, a través de un trabajo 
articulado entre la secretaría 
de Salud, la secretaría de Desa-
rrollo Social, por intermedio del 
Enlace de Discapacidad, la Go-
bernación de La Guajira y la IPS 
Cuenta Conmigo Siempre, han 
venido entregando certificados 
a las personas en condición de 

discapacidad, de manera gratui-
ta.

Explicó Miller Martínez, en-
lace de población en condición 
de discapacidad, que con este 
certificado las personas podrán 
acceder a diferentes programas 
sociales del estado. 

Asimismo, contarán con 
un documento que certifica de 
manera técnica el tipo de dis-

capacidad que padecen para 
programas de salud, educación, 
empleabilidad entre otros.

“Esta ha sido una de las exi-
gencias del gobierno nacional, 
para que las personas en con-
dición de discapacidad cuenten 
de manera gratuita con este 
documento y con el podrán ac-
ceder a la oferta del estado. An-
teriormente quienes tuvieran la 

necesidad de la expedición del 
mismo para algún trámite de-
bían contratar un comité técni-
co y pagar hasta un salario míni-
mo por concepto de valoración y 
exámenes, pero hoy en día por 
voluntad de la administración 
del alcalde Mohamad Dasuki 
y gracias a la articulación inte-
rinstitucional, hemos entregado 

más de 700 certificados y esta-
mos en trámite de 300 más”, 
puntualizó Miller Martínez.

El anuncio fue realizado 
durante la segunda sesión del 
consejo municipal de Política 
Social, en donde se expusieron 
los avances en la atención a la 
población vulnerable del munici-
pio de Maicao.

Representantes de las 
entidades que intervie-
nen en los temas de 
salud pública a nivel 

departamental y local, participa-
ron en el tercer comité de salud 
mental y prevención del consu-
mo de sustancias psicoactivas, 
que se realizó en la sala de jun-
tas de la alcaldía municipal de 
San Juan del Cesar.

En la jornada, las autorida-
des de salud analizaron los dife-
rentes aspectos que afectan la 
salud mental de los sanjuaneros 

y basados en que necesitan una 
atención integral.

Asimismo, se trazó un plan 
de acción que incluye promo-
ción y prevención, diagnóstico, 
tratamiento y rehabilitación de 
pacientes de todas las edades, 
focalizados con problemas de 
salud mental.

Entre las entidades que par-
ticiparon en dicha reunión, es-
tán funcionarios de la secretaría 
de salud departamental y mu-
nicipal, Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar, Universidad 
de La Guajira, Policía de Infancia 
y adolescencia, EPS Dusakawi y 
la I.P.S Santa Helena del Valle.

Además de la Institución 
Educativa Manuel Antonio Dávi-
la, Ludoteca Naves, Plan de In-
tervenciones Colectivas, Secre-
taría de Gobierno, inspección de 
Policía y líderes del barrio Loma 
Fresca.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

Tercer comité de salud mental y prevención del consumo de sustancias psicoactivas

El Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios Recibió dona-
ción de 415 paquetes de pa-
ñales en todas las etapas, por 
parte de la Fundación Hocol- 
Ecopetrol, a través de su estra-
tegia de Responsabilidad Corpo-
rativa, una gestión que realizó el 
programa de Responsabilidad 
Social del hospital.

Está iniciativa tiene como 
objetivo ayudar a la población 
pobre y vulnerable, pretendien-
do lograr el énfasis en Respon-
sabilidad Social desde el año 
2020; donde fue creado el Vo-
luntariado Hospitalario Nuestra 
Señora de los Remedios, el cual 
promueve, reconoce y facilita la 
acción generosa sin ánimo de lu-
cro, como expresión de la parti-
cipación ciudadana y el ejercicio 
de la solidaridad, desarrollando 
un conjunto de acciones de inte-
rés general, ejerciendo una ac-
ción de servicio a la comunidad.

La donación beneficiará a 

los niños y niñas que son aten-
didos en la ESE, población co-
lombiana, migrante y retornada, 
quienes ven llegar a sus hijos al 
mundo en las instalaciones del 
hospital.

La entrega la realizó Isabelly 
Pinedo, interventora Social de 
Hocol-Ecopetrol. 

“Para nosotros como Hocol 
es muy importante hacer estas 
donaciones que van a beneficiar 
a un gran número de población 
y en especial a los niños, a las 
personas y a las familias menos 
favorecidas del Departamento y 
del Distrito de Riohacha, estos 

aportes lo hacemos siempre 
pensando en apoyar y hacer 
parte del territorio de La Guajira, 
ese es nuestro objetivo”, indicó.

Mientras que la gerente del 
hospital agradeció la donación 
de esta empresa privada.

“Agradecemos a Hocol-Eco-
petrol por su generosidad y apo-
yo al área de Responsabilidad 
Social, para poder continuar 
con nuestra labor solidaria a 
la población infantil vulnerable 
que llega a las distintas áreas 
del Hospital”, expresó la gerente 
de la ESE Mariangélica Martínez 
Camacho.

“Agradecemos a Hocol-Ecopetrol por su generosidad y apoyo al área de Res-
ponsabilidad Social”, dijo la gerente del centro hospitalario

Hospital Nuestra Señora de los Remedios de 
Riohacha recibe donación de Hocol-Ecopetrol

Para conocer la actual situación en el municipio
Se realizó en San Juan del Cesar tercer comité 
de salud mental y prevención de consumos de 
sustancias psicoactivas
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Los hechos se registraron en Maicao

ONG Nación Wayuu exige a las autoridades de Maicao y 
del departamento esclarecer homicidio de reconocido líder 
indígena
La ONG Nación Wayuu re-

chazó el asesinato del líder 
wayuu Benito Segundo Castillo 
Gutiérrez, reconocido amplia-
mente en los municipios de 
Maicao, Manaure y Uribia.

“Cómo ONG de Derechos 
Humanos Rechazamos y Con-
denamos estos hechos tan la-
mentables que hoy enlutan a 
toda una familia y por ende a 
todo el pueblo wayuu, cuando 
se asesina a un indígena wayuu 
se atenta contra toda una cul-
tura que lucha y resiste ante el 
ostracismo y el olvido de este 
estado social de derecho”, in-
formó.

Cabe indicar que el asesina-
to de Castillo Gutiérrez ocurrió 
el pasado 25 de julio 2023, en 
Maicao.

“Las balas asesinas que 
deambulan por las calles de 
Maicao sin Dios ni ley, cobra-
ron la vida del líder indígena 
wayuu y dejaron mal herido a 
otro miembro de esta comuni-
dad que también se encontra-
ba en el lugar de los hechos. 
Según testigos presenciales de 
los hechos, los criminales llega-
ron a bordo de una motocicleta, 
de la cual se bajó el tripulante 
o parrillero abriendo fuego in-
discriminado en contra de las 

personas que se encontraban 
en la vivienda ubicada en la ca-
lle 10a No. 7B E 67 Barrio Erika 
Beatriz. De este modo quedó 
tendido y sin vida el señor Be-
nito Segundo Castillo Gutiérrez, 
de 60 años de edad, mientras 
que José Trinidad González So-
corro, de 44 años habría que-
dado herido siendo trasladado 
para un centro asistencial”, 
confirmó la ONG.

Cabe indicar que Benito Se-
gundo Castillo Gutiérrez, era 
un reconocido líder indígena 
de la zona norte extrema, en 
su momento fue presidente de 
la reconocida cooperativa Aya-

tawacoop y actualmente era 
presidente de una cooperativa 
de transportes de la Alta Gua-
jira.

“Exigimos a las Autoridades 
competentes Justicia por la vida 
de este líder indígena y de to-
das las personas que han sido 
vilmente asesinadas en este 
municipio en donde la muerte 
cabalga a sus anchas, no sin 
antes preguntarle al señor al-
calde cuántas personas entre 
niños, jóvenes y ancianos ten-
drán que ser asesinados para 
que él como primer mandatario 
tome el control y asuma sus res-
ponsabilidades”, informaron.

Benito Segundo Castillo Gutiérrez, lider 
wayuu asesinado.

Operaciones portuarias seguras en La Guajira garantizan 
las exportaciones del país: Dimar

Cerrejón organiza las IX Olimpiadas de Grupos de Atención 
de Emergencias

Durante el primer se-
mestre del año 2023, 
un total de 26 embar-
caciones de bandera 

internacional arribaron a las ins-
talaciones portuarias de Puerto 
Brisa; un hecho que demuestra 
la dinámica del comercio inter-
nacional de esta región y que es 

posible gracias al trabajo coordi-
nado del gremio marítimo con la 
Dirección General Marítima (Di-
mar) y la Capitanía de Puerto de 
Riohacha.

Los controles efectuados por 
Dimar a las naves en cumpli-
miento de los convenios interna-
cionales, validan las condiciones 

sobre el estado de las embarca-
ciones, el cumplimiento de los 
requisitos de las tripulaciones, 
los planes y protocolos de segu-
ridad de los buques; entre otros, 

los cuales garantizan la seguri-
dad integral marítima a través 
de las inspecciones de Estado 
Rector del Puerto, Protección 
del Medio Marino y Visita Oficial 

de Arribo, de acuerdo con sus 
competencias como Autoridad 
Marítima Colombiana.

Durante el primer semestre 
del 2023 se exportaron 961.190 
toneladas de carbón granel, una 
operación que es supervisada 
por los inspectores de la Capi-
tanía de Puerto de Riohacha 
en Puerto Brisa, desde donde 
también se han exportado gra-
nos secos, arroz, maíz, melaza y 
chatarra; con destino a las islas 
de Aruba, Bonaire y Curazao.

La Dirección General Maríti-
ma trabaja en pro del desarro-
llo del comercio del país, de la 
mano de los sectores privados, 
gremio marítimo y entidades 
portuarias, con quienes se arti-
cula para garantizar la normali-
dad de la dinámica del transpor-
te marítimo en la región.

Cerrejón realiza-
rá la IX versión de las 
Olimpiadas de Grupos 
de Atención de Emer-
gencias de La Guajira 
durante los días 29 y 
30 de julio. Este es-
pacio busca unificar y 
fortalecer conceptos y 
técnicas de atención 
de los diferentes equi-
pos de emergencias 
que operan en el de-
partamento.

En esta versión, los 

participantes demos-
trarán sus habilidades 
y conocimientos técni-
cos sobre el manejo 
de incendios, rescate 
en altura y espacios 
confinados, atención 
prehospitalaria, lide-
razgo y toma de de-
cisiones, entre otros 
temas. Este año parti-
ciparán los equipos de 
atención de emergen-
cias de los municipios 
de Albania, Urumita, 

Villanueva, San Juan, 
Riohacha, Fonseca y 
Maicao. Además se 
contará con la parti-
cipación de brigadas 
de Valledupar, de em-
presas públicas de 
Medellín – EPM y de 
la Defensa Civil de Ba-
rranquilla.

“Las Olimpiadas 
de Grupos de Atención 
de Emergencias de La 
Guajira es un espacio 
en el que fortalece-

mos la importancia de 
conocer técnicas de 
atención de emergen-
cias con el propósito 
de salvar vidas. Nos 
entusiasma ver que 
cada año más grupos 
de atención de emer-
gencias se vinculan al 
evento, una jornada 
donde se trabaja en 
equipo, se actualizan 
conceptos y contri-
buimos a la mejora 
continua de los soco-

rristas de La Guajira y, 
en esta oportunidad, 
de otras ciudades del 
país”, señaló Ángela 
Agudelo, gerente de 
Salud y Seguridad.

Este evento forma 
parte del compromiso 
de Cerrejón por de-
sarrollar espacios de 
conocimiento y forta-
lecer la capacidad de 
respuesta de los equi-
pos de atención de 
emergencias.

La Dirección General Marítima trabaja en pro del desarrollo del comercio del 
país, de la mano de los sectores privados, gremio marítimo y entidades por-
tuarias

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Vinculada desde el programa ‘Valorarte’

Con la presencia del superintendente nacional de salud

‘El Teatro’, la estrategia que implementa la 
alcaldía de Dibulla para seguir inculcando 
la cultura a la ciudadanía

Verificaron atención en salud de la población indígena 
y no indígena en el hospital de Maicao

Desde el programa ‘Va-
lorarte’ en el municipio 
de Dibulla sus instruc-
tores los invitan a que 

viajen juntos por el universo de 
la estrategia conocida como ‘El 
Teatro’, fortaleciendo valores 
como la perseverancia, la fe y la 
disciplina para lograr hacer rea-
lidad los sueños de niños, niñas 
y adolescentes a través del cum-
plimiento de objetivos y metas.

A su vez, con la iniciativa de 
‘El Teatro’, se les inculca a los 
jóvenes como a través de un 
trabajo arduo y dedicación se lo-
gran grandes cosas, mostrándo-
les que en la vida se presentan 
desafíos, circunstancias y mo-
mentos difíciles, pero siempre 

con la fe intacta en sí mismos y 
con la visión de que las cosas si 
se pueden lograr.

Además, que las limitaciones 
solo están en la mente y el po-
der lo tienen cada uno en su in-
terior, de ser grandes personas 
y excelentes profesionales con 
valores cimentados en el res-
peto, el amor, la esperanza y la 
gratitud.

“Se les explica a los estu-
diantes que tener sueños am-
biciosos es fundamental para 
alcanzar el éxito en cualquier 
área de la vida, se les anima a 
visualizar sus metas y a imagi-
nar cómo sería su vida si logra-
ran hacer realidad esos sueños 
y como a través de la disciplina como el valor, les enseña que el 

camino hacia el éxito requiere 
un compromiso constante, es-
fuerzo y dedicación y que, cada 
pequeño paso hacia adelante, 
siempre los va acercar más a 
alcanzar sus sueños”, dijo  Wi-
lliam Cabello, Comunicador So-
cial e instructor de Teatro del 
programa Valorarte.

Cabe indicar que desde la 
administración municipal de Di-
bulla, la Gestora Social, Angelica 
Escobar, en articulación con la 
secretaria de educación, cultu-
ra, recreación y deportes, Vivia-

na Patricia Brito Castro, vienen 
trabajando en el fortalecimiento 
de los valores en los jóvenes de 
la región para que se empode-
ren de sus capacidades, su au-
toestima, amor propio, liderazgo 
y aprovechen el potencial que 
tienen para crear y soñar y a tra-
vés del programa ‘Valorarte’ con 
la iniciativa de ‘El Teatro’.

“Que construyan realidades 
y tejan sueños y aprendan a en-
frentar los obstáculos o dificul-
tades como oportunidades de 
crecimiento y desarrollo perso-
nal”, informaron.

Hasta el hospital San José 
de Maicao se trasladaron los 
funcionarios de la Superinten-
dencia Nacional de Salud para 
confirmar las acciones que se 
vienen adelantando en atención 
a la población vulnerable y los 
indígenas wayuu.

Allí el superintendente na-
cional de salud, Ulahy Beltrán, 
explicó en Maicao a los actores 
del sistema territorial de salud 
de La Guajira los alcances de 

la circular que reglamentará el 
decreto legislativo del sector sa-
lud, en cumplimiento del Estado 
de emergencia decretado por el 
Gobierno en el departamento.

Posteriormente, en una reu-
nión con el gerente interventor 
del Hospital San José de Mai-
cao, se revisaron los documen-
tos de sostenibilidad financiera 
del hospital.

Esto para procurar con la 
continuidad de la atención en 

salud de la población indígena y 
no indígena del área de cober-
tura en zona fronteriza de La 
Guajira.

“Hemos tenido varias fases 
de diálogo en Bogotá, Riohacha, 
Maicao y varios municipios de 
La Guajira. El compromiso del 
Gobierno del Cambio es claro: 
transformar las realidades de 
la gente garantizando respeto 
y dignidad a sus derechos. En 
la Supersalud estamos de su 

lado”, dijo el funcionario.
Cabe indicar que la Supersa-

lud viene recibiendo constantes 
denuncias en la atención en 
centros hospitalarios de La Gua-

jira y por ello informó que van a 
seguir realizando visitantes de 
verificación y seguimiento, sobre 
todo en municipios como Rioha-
cha, Maicao, Manaure y Uribia.

Ulahy Beltrán, superintendente nacional de salud.

A través de la estrategia conocida como ‘El Teatro’, se vienen fortaleciendo 
valores como la perseverancia, la fe y la disciplina.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

El alcalde Marlon Amaya Mejía destacó la participación de la dibullera en el evento

Por su trayectoria, logros obtenidos y su ejemplo como inspiración

Kelly Ríos, joven nacida y criada en el municipio de Dibulla, 
dejó en alto al departamento con su participación en el reality 
‘Desafío: The Box’

Fabrina Acosta Contreras recibe premio ‘Mujer icónica que 
crea un mundo mejor para todos’

Este galardón es entregado por el Women Economic Forum WEF Latam Colombia 2023.

Su determinación y coraje la 
llevaron hasta la final del reali-
ty, donde demostró que no hay 
obstáculo que pueda detenerla. 
Desde el primer día, dejó huella 
con su tenacidad y habilidades 
excepcionales.

‘Guajira’, como se dio a co-

nocer ante todo el país, se des-
tacó en cada prueba, superando 
incluso las expectativas más 
altas. 

Su dedicación y mentalidad 
enfocada la han convertido en 
una verdadera inspiración para 
los demás competidores y para 

todos los niños, niñas y jóvenes 
del municipio y toda Colombia 
que han seguido su increíble tra-
yectoria.

Una vez más demostramos 
que Dibulla es deporte y un se-
millero de oportunidades para 
niños, niñas, adolescentes y jó-
venes deportistas, que al igual 
que esta joven abogada de 29 
años y apasionada por el ejerci-
cio, pueden alcanzar sus sueños 
a través de cualquier disciplina 
deportiva.

Se destaca el apoyo desde 
el núcleo familiar de Kelly Ríos 
conformado por el abogado Ma-
rio Álvarez y la docente Marlene 
Arregocés quienes han forjado 
los propósitos de vida de la de-
safiante dibullera.

“Desde la Administración 
Municipal celebremos tú valen-
tía, determinación y espíritu in-
domable en ‘Desafío: The Box’”, 
afirmó el alcalde de Dibulla, 
Marlon Amaya Mejía.

Mañana viernes 28 de julio, 
la reconocida guajira Fabrina 
Acosta Contreras, directora de 
la Asociación Evas&Adanes, 
será premiada por el Women 
Economic Forum WEF Latam Co-
lombia 2023, con un galardón 
denominado ‘MUJER ICÓNICA 
QUE CREA UN MUNDO MEJOR 
PARA TODOS’.

Este importante evento de 
premiación que reconocerá el ta-
lento y las capacidades de esta 
mujer guajira, que con sus ges-
tiones, proyectos y eventos aca-
démicos busca crear un mundo 
mejor para las mujeres, los ni-
ños y en general, para todas las 
personas que se identifican con 
sus iniciativas de género, cultura 
y empoderamiento, se llevará a 
cabo en el Auditorio Principal de 
la Cámara de Comercio de Bogo-
tá, sede Salitre.

El premio será entregado por 
la Presidenta Global del Women 
Economic Forum WEF, Harbeen 
Arora Rai y la Presidenta del 
Women Economic Forum WEF 
Latam Colombia 2023, Karen 
Brugés.

“Esto significa tener mayor 
responsabilidad y disciplina. 
Darme la posibilidad de sentir-
me feliz por este reconocimien-
to, pero también, me motiva a 
seguir avanzando en este tra-
bajo que por más que hagamos 
siempre parece insuficiente. 
Las violencias siguen, la des-
igualdad, la injusticia social. 
Entonces es como la forma de 
llenarme de más fuerzas, ganas 

y compromiso con las nuevas 
generaciones de mujeres, con la 
equidad social y la dignidad que 
merecemos” expresó Fabrina 
Acosta.

Es de resaltar que, el Wo-
men Economic Forum (WEF) es 
una plataforma de conferencias 
mundial creada por la organiza-
ción en India ALL Ladies League 
(ALL) para fomentar conversa-

ciones, conexiones y colabora-
ciones entre mujeres compro-
metidas a contribuir en todos los 
ámbitos de la vida a través de la 
empresa, la innovación, el lide-
razgo, la visión y la voz. 

Los Premios del WEF se con-
ceden como reconocimiento a 
mujeres y hombres inspiradores 
de todo el mundo en todos los 
ámbitos de la vida, incluidos los 

negocios, el espíritu empresa-
rial, la política, la vida pública, 
el gobierno, el servicio a la co-
munidad, las artes, la cultura, 
las ciencias, la tecnología, la 
espiritualidad, la innovación, la 
escritura, la investigación, etc. Al 
honrar la bondad y la excelencia 
en todos los estratos, fomentan 
y potencian un mayor liderazgo, 
espíritu empresarial y concien-

cia colectiva para crear un mun-
do mejor para todos.

Fabrina Acosta será premia-
da por su trayectoria, logros ob-
tenidos y su ejemplo como ins-
piración.

“Este premio es para los lí-
deres venideros que, con su 
espíritu emprendedor y sus ac-
ciones y actitudes creativas, es-
tán aportando el tan necesario 
poder blando para acercar cul-
turas y países en amistad e in-
tercambio. Es para quienes mar-
can la diferencia y participan en 
la co-creación” expresó KAREN 
LORENA BRUGÉS SOLORZANO, 
presidenta WEF Latam Colom-
bia.

Kelly Rios, joven nacida y criada en el municipio de Dibulla-La Guajira, deja 
en alto al departamento con su participación en el reality ‘Desafío: The Box’

Fabrina Acosta Contreras, directora de la Asociación Evas&Adanes, será premiada por el Women Economic Forum WEF 
Latam Colombia 2023

El evento de
premiación se

llevará a cabo el día 
28 de julio del

presente año a las 
5:30 p.m., en el

Auditorio Principal 
de la Cámara de

Comercio de
Bogotá sede Salitre 
en el marco de la IV 
edición del Women 
Economic Forum 

WEF Latam
Colombia 2023
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ACTUALIDAD
Por medio de la Alcaldía de Maicao y Organismos de Cooperación Internacional 

Undeportes no se ha pronunciado al respecto

Habilitan espacios de apoyo para mujeres víctimas de 
violencia de género

Denuncian que cobran $200 mil para poder utilizar el 
estadio Federico Serrano Soto de Riohacha y por eso 
torneo de niños no se ha podido efectuar

La administración municipal 
que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki, a través de la Dirección 
de la Mujer, en articulación con 
los organismos de cooperación 
internacional ACTED y ONU Mu-
jeres, habilitaron dos espacios, 
uno fijo y otro móvil, para brindar 
apoyo en prevención de violen-
cias basadas en género. 

Estos espacios son para la 
realización de charlas, capaci-
taciones y reflexión sobre la pre-
vención y la atención de casos 
de violencia basada en género 
en el municipio de Maicao. 

El espacio fijo está ubicado 
en el antiguo hospital San José 
de Maicao, Centro de Atención 
Social, dónde las mujeres conta-

rán con un área adaptada para 
conocer y reflexionar sobre este 
flagelo, programar actividades y 
emprender acciones. 

Asimismo, existe un espacio 
móvil que se estará llevando a 

comunidades indígenas y dife-
rentes sectores del municipio 
desde donde se actuará con los 
diferentes liderazgos para pro-
mover la prevención.

Cabe indicar que estos es-

pacios serán operados por las 
agencias de cooperación in-
ternacional y la dirección de la 
mujer de la administración mu-
nicipal.

Durante su intervención, el 
alcalde Mohamad Dasuki, des-
tacó el trabajo articulado que 
sigue dando frutos con la coope-
ración internacional y resaltó la 
importancia de estos espacios 
para emprender todo tipo de ac-
ciones especialmente de promo-
ción de derechos y prevención 
todo tipo de violencia. 

Asimismo, el mandatario 
manifestó su compromiso con 
proteger los derechos de las 
mujeres y por eso puso todo el 
empeño para que en la moderni-
zación administrativa quedara la 
Dirección de la Mujer, un cargo 
con mayor capacidad de acción 
para la aplicación de políticas, 
programas y proyectos que pro-
muevan el bienestar del género.

Un total de 20 equipos de 
fútbol de niños no han podido 
seguir con el torneo denominado 
‘Dientes de leche’ en el estadio 
Federico Serrano Soto de la ciu-
dad de Riohacha, todo porque en 
la actualidad no hay espacios en 
dicho escenario deportivo.

Desde hace varios días los 
entrenadores han pedido a las 
autoridades de Undeportes, a 
cargo del escenario deportivo, 
poder seguir con el torneo.

No obstante, no hay espacios 
para que el torneo siga. Empero, 
se vienen desarrollando otros 
torneos aficionados, e inclusive, 
partidos amistosos que incluyen 
a funcionarios de la alcaldía de 
Riohacha.

“Queremos denunciar la si-
tuación que se presenta en el 
estadio Federico Serrano Soto, 
donde le están dando prioridad 
a torneos adultos dejando por 
fuera la categoría de niños, los 

cuales no han podido jugar por 
falta de espacio. Tenemos cinco 
semanas sin jugar. La situación 
es que les dan prioridad a otros 
torneos y se deja por fuera el 
desarrollo recreativo y deportivo 

de los niños”, dijo un entrenador, 
quien pidió reserva de su identi-
dad.

De igual manera, la denuncia 
habla que estarían cobrándole 
una cifra de 200 mil pesos para 

poder utilizar el estadio Federico 
Serrano Soto de la capital de La 
Guajira.

“Siempre está ocupado, no 
hay espacio, no hay prioridad. 
Además, están cobrando 200 
mil pesos para que presten el 
estadio. Hay varios equipos y clu-
bes reconocidos y avalados por 
el Distrito para poder realizar tor-
neos en la ciudad de Riohacha, 
en aras del sano esparcimiento y 
la recreación”, sostuvo el denun-
ciante.

Hasta el momento, Unde-
portes, no se ha pronunciado al 
respecto sobre esta denunciado 
por una posible irregularidad al 
momento de operar el escenario 
deportivo.

La Defensoría del Pueblo 
informó que sigue reali-
zando seguimiento a que 
se garanticen los dere-

chos fundamentales de las co-
munidades wayuu en el territo-
rio guajiro.

En pasados días, la funcio-
naria delegada de la Defensoría 
del Pueblo, realizó una visita en 
varias comunidades wayuu en 
Uribia, Alta Guajira.

“Nuestra Delegada, en el 
marco del cumplimiento de la 
Sentencia T-415 de 2018, reali-
zó el seguimiento a la garantía 
de los derechos a la alimen-
tación y a la educación de las 
comunidades Kuisaru y Opia, 
Warruttaco, Tres Bocas y Warra-
liet del municipio de Uribia en La 
Guajira”, informaron.

Estas acciones de la Defen-

soría del Pueblo buscan esta-
blecer si se viene cumpliendo 
la Sentencia T-415 de 2018, la 
cual insta al Estado a garantizar 
a la población wayuu de Uribia 
atención en alimentación, edu-
cación, salud y acceso al agua.

La Sentencia es avalada por 
la Corte Constitucional y habla 
que se debe amparar el derecho 
a la vida en esta zona apartada 
del territorio guajiro, en jurisdic-
ción del municipio de Uribia.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

En jurisdicción de Uribia
Defensoría del Pueblo adelantó seguimiento a la 
Sentencia T-415 de 2018, que ampara derechos 
de comunidades wayuu



¡LÉELO Y PÁSALO!

12Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 27 de julio de 2023

BIENESTAR

Este miércoles, la UNESCO 
presentó en Montevideo, Uru-
guay, el Informe Global de Mo-
nitoreo de la Educación (GEM 
2023), en el cual advirtió sobre 
las consecuencias del excesivo 
uso de la tecnología, especial-
mente de celulares y computa-
doras, en el aprendizaje de los 
estudiantes. A pesar de las ven-
tajas que las herramientas digi-
tales pueden ofrecer en la edu-
cación, también existen riesgos 
que a menudo son ignorados y 
que afectan el avance del proce-
so educativo. Ante este escena-
rio, algunos países comenzaron 
a prohibir el uso de dispositivos 
móviles en las escuelas.

El informe, de 433 páginas, 
se basa en diversos estudios 
científicos que analizan el im-
pacto de la tecnología y las re-
des sociales en el aprendizaje 
de niños y jóvenes. Fue presen-
tado por expertos de la UNESCO 
y ministros de educación de di-
ferentes países, quienes discu-
tieron los desafíos y oportuni-
dades en esta materia de cara 
hacia el futuro.

“Durante la pandemia de 
COVID, las herramientas de 
aprendizaje a distancia, como 
internet, radio y televisión, de-
mostraron cuán útiles y necesa-
rias pueden ser en un contexto 
de este tipo. Sin embargo, tam-
bién revelaron sus límites”, dijo 
Audrey Azoulay, directora gene-
ral de la organización.

De acuerdo al estudio, el uso 
de smartphones y computado-
ras interrumpe la actividad de 
aprendizaje de los niños y jóve-
nes, pero no solamente en las 
aulas, sino también en sus ho-
gares. Un reciente meta-análisis 
que incluyó a alumnos desde el 
nivel preescolar hasta el nivel 
superior en un total de 14 paí-
ses encontró efectos negativos 
en la relación entre el uso de 
teléfonos móviles y los resulta-
dos educativos, especialmente 
a nivel universitario. El declive 
se atribuyó principalmente a la 
creciente distracción y al tiempo 
dedicado a actividades no aca-
démicas durante las horas de 
estudio.

“Las notificaciones entran-
tes o la mera proximidad de un 
dispositivo pueden ser una dis-
tracción para los estudiantes, 
haciendo que pierdan la aten-
ción en la tarea que tienen de-
lante”, indica el informe.

Además, el uso de celulares 
en las aulas también lleva a 
que los alumnos se involucren 
en actividades no relacionadas 
con el ámbito educativo, lo que 
afecta su capacidad de recor-
dar y comprender información. 
Incluso cuando los estudiantes 
se distraen con actividades no 
académicas durante un corto 
período de tiempo, se encontró 
que les lleva hasta 20 minutos 
volver a enfocarse en el conte-

nido de estudio, interrumpiendo 
su productividad, según reveló 
el documento.

El impacto negativo también 
se extiende al uso de computa-
doras para tareas personales 
durante las clases, como la na-
vegación en internet, lo que no 
solo afecta al estudiante que uti-
liza el dispositivo, sino también 
a sus compañeros que están 
expuestos a la pantalla.

Estas investigaciones se su-
man a los datos obtenidos de 
evaluaciones internacionales a 
gran escala, como el Programa 
para la Evaluación Internacional 
de Alumnos (PISA), que también 
arrojaron resultados preocupan-
tes y demostraron un mal víncu-
lo entre el uso excesivo de las 
Tecnologías de la Información y 

la Comunicación (TIC) y el rendi-
miento académico.

Para ilustrar este fenómeno, 
un análisis realizado con datos 
de PISA en 2018 de 79 países 
creó un índice de actividad en 
línea basado en diversas accio-
nes, como enviar correos elec-
trónicos, programar eventos, na-
vegar por la web y chatear. Los 
resultados indicaron una asocia-
ción positiva entre el uso mode-
rado de las TIC y los puntajes ob-
tenidos en lectura, matemáticas 
y ciencias. Sin embargo, más 
allá de un umbral de un uso de 
“varias veces a la semana” -es 
decir un uso intensivo de las TIC- 
se observó una disminución en 
sus aptitudes académicas.

Además, el informe analizó 
la capacidad de autorregulación 

y adaptación tecnológica de los 
estudiantes durante la pande-
mia de COVID-19: “La transición 
al aprendizaje en línea afectó 
más a los estudiantes de escue-
la primaria que a los estudian-
tes mayores, quienes pudieron 
haber logrado mantener mejor 
su aprendizaje en un entorno 
remoto”, se detalló.

Restringen el uso de
celulares en las escuelas

Sumado a las interrupciones 
inmediatas en la enseñanza y 
el aprendizaje, el uso de la tec-
nología también se asocia con 
impactos negativos en el bien-
estar físico y mental, y aumen-
ta la susceptibilidad a riesgos y 
daños en línea, lo que afecta el 
rendimiento académico a largo 
plazo, de acuerdo al estudio. Por 
eso, el debate sobre la presen-
cia de la tecnología en las aulas 
crece día a día, y varios países 
ya comenzaron a vetar el uso de 
teléfonos y otros dispositivos en 
las escuelas.

Según el informe de la or-
ganización perteneciente a las 
Naciones Unidas, estudios rea-
lizados en Bélgica, España y el 
Reino Unido revelaron que la 
prohibición de los teléfonos mó-

viles en las escuelas mejora el 
rendimiento académico, sobre 
todo en estudiantes con bajo 
desempeño.

De hecho, a nivel mundial, 
los datos muestran que el 13% 
de los países cuenta con leyes 
para prohibir el uso de dispositi-
vos en las instituciones educati-
vas, mientras que el 14% cuenta 
con políticas para tal fin.

Estas prohibiciones son más 
comunes en regiones como 
Asia Central y del Sur. En Ban-
gladesh, por ejemplo, desde 
2011 se impidió a los docentes 
el uso de móviles en las aulas, 
y en 2017 se extendió la priva-
ción a estudiantes y profesores 
en escuelas y colegios. Además, 
Tayikistán y Uzbekistán también 
establecieron normativas para 
restringir el uso de celulares en 
entornos educativos.

A pesar de esto, algunos paí-
ses optaron por enfoques más 
flexibles. En el caso de Australia, 
una encuesta señaló que dos 
de cada tres personas prefieren 
implementar programas de se-
guridad digital para educar a los 
estudiantes sobre el uso seguro 
de los teléfonos móviles en lugar 
de restringirlos por completo.

Por otra parte, junto a los 
problemas de distracción y ren-
dimiento, también aumentan las 
preocupaciones respecto a la 
privacidad de los datos. Frente a 
esto, varios países también de-
cidieron vetar el uso de ciertas 
aplicaciones en entornos educa-
tivos.

Por ejemplo, en Dinamarca, 
la evaluación del impacto en la 
protección de datos realizada 
por la municipalidad de Helsin-
gør llevó a suspender el uso de 
Google Workspace for Education 
y Chromebooks en las escuelas. 
Por su parte, Francia decidió 
prohibir las versiones gratuitas 
de Microsoft Office 365 y Goo-
gle Workspace, al igual que lo 
hicieron algunas ciudades de 
Alemania. En Estados Unidos, 
varias instituciones inhabilitaron 
TikTok y otras plataformas.

“Si bien la prohibición de la 
tecnología en las escuelas pue-
de ser legítima en ciertos casos, 
también se debe considerar 
su integración adecuada en el 
aprendizaje. Las políticas deben 
ser claras sobre lo que está per-
mitido y lo que no, y las decisio-
nes deben basarse en eviden-
cia sólida e involucrar a todos 
los interesados en el proceso 
educativo”, señalaron desde la 
UNESCO.

Y agregaron: “Los estudian-
tes deben entender los riesgos 
y oportunidades que vienen con 
la tecnología y desarrollar habi-
lidades críticas para un uso res-
ponsable, por eso es importante 
tener una mirada hacia el futuro 
y estar dispuestos a adaptarse y 
ajustarse a medida que el mun-
do cambia”.

Informe de la UNESCO recomienda prohibir el uso de 
celulares en las escuelas

Los expertos sostienen que baja en el rendimiento académico y que en las aulas tiene más efectos negativos 
que positivos. Cuáles son los países que comenzaron a prohibir los dispositivos móviles en las aulas

El informe de la UNESCO advierte sobre el impacto de la tecnología en la educación

El uso de smartphones y computadoras interrumpe la actividad de aprendizaje de los niños y jóvenes.
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JUDICIALES
Riohacha

Mientras se bañaba en el mar Caribe, 
después de lanzarse del muelle de Rioha-
cha, una mujer murió por inmersión; quien 
se desmayó poco después de informar que 
se sentía mal.

La víctima respondía al nombre de Ana 
Elizabeth Mendoza Arredondo, quien ayer 
mismo estaba cumpliendo 54 años, de pro-
fesión odontóloga, natural de esta ciudad, 
reconocida como nadadora del club Gua-
nebucanes.

El hecho se registró hacia las 6:30 de 
la mañana, en momentos que la mujer se 
había alejado algunos metros, del embar-
cadero turístico de la capital de La Guajira.

Al notar la situación sus compañeros, 
ella fue sacada de las aguas, hasta la playa 
y de allí llevada en un vehículo en busca de 
atención médica.

En la urgencia del centro asistencial, 
el personal de salud en turno indicó poco 
tiempo después de sus ingreso que, la fe-

menina llegó sin signos vitales.
Los Guanebucanes indicaron que “la 

doctora Ana Mendoza nadaba con ellos 
desde hace tres años y es asombroso lo 
ocurrido, porque tenía como rutina diaria 
recorrer de 700 a 1.000 metros en el mar".

A bordo de un vehículo, que se mo-
vilizaba por zona rural, fueron encontra-
dos 28 kilos de cocaína en momentos 
que había un puesto de control militar.

El procedimiento fue adelantado por 
el Grupo de Caballería Mecanizado Juan 
José Rondón, cuando estaban realizan-
do labores de vigilancia para brindar se-
guridad a la población.

Los soldados se ubicaron en la carre-
tera nacional, que une al sur con el nor-
te de La Guajira, a la altura de la vereda 
La Isabela, en jurisdicción del municipio 
Villanueva.

En ese lugar le hicieron señas a un 
automóvil, de la marca Mazda, línea 
323, de placa MLT – 011, modelo 2012, 
color rojo; que hacía tránsito por la zona.

Los uniformados al inspeccionar el 
automotor hallaron un total de 28 pa-
quetes rectangulares, envueltos en ma-
terial adhesivo, con un peso de 28 kilos 
de clorhidrato de cocaína.

El caso sucedió en horas de la no-
che, al parecer pretendían eludir los 
controles; las tropas detuvieron al con-
ductor, inmovilizaron el carro y decomi-
saron el alcaloide.

Por cometer un atraco a mano armada 
un hombre fue aprehendido y en un caso 
aislado dos ciudadanos más quedaron cap-
turados al movilizarse en una motocicleta 
robada.

Las tres detenciones fueron realizadas 
en dos lugares diferentes del área urbana 
de Maicao y estuvieron a cargo de la Seccio-
nal de Vigilancia de la Policía Nacional.

En el reporte entregado por los unifor-
mados se encuentran: la recuperación del 
rodante, los elementos personales del asal-
to, además de la incautación de un arma de 
fuego.

Los integrantes del cuadrante en el pri-
mer hecho, sobre la calle 15 con carrera 39, 
parte trasera del hospital San José; captura-

ron a: Kamys Gregorio Galeth Polo y Kerwin 
Silva Brieva.

Ellos se movilizaban en una moto Bajaj, 
línea Bóxer CT100, modelo 2020, placa GGI 
03F; que arrojó un requerimiento judicial por 
el delito de hurto, ocurrido el 15 de diciem-
bre del 2022, en el municipio fronterizo. 

La segunda acción, sucedió al escuchar 
los policiales voces de auxilio, por la carrera 
18 con la calle 4; allí detuvieron a Neider 
Yesid Córdoba Díaz.

En el lugar se conoció que minutos an-
tes, mediante atraco le hurtó las pertenen-
cias a una mujer. Al practicarle a Córdoba 
Díaz una requisa, hallaron un arma de fuego 
de fabricación artesanal, con un cartucho y 
los artículos del atraco.

Varias comunidades wayuu de la vía Ma-
yapo a El Pájaro se ubicaron en la vía, reali-
zando un bloqueo, molestos con el servicio 
de energía y el incumplimiento de los com-
promisos por parte de Air-e.

Los manifestantes cerraron el paso ve-
hicular entre Riohacha y Maicao, en la ca-
rretera Troncal del Caribe, a la altura del 

kilómetro 5, en la entrada de Mayapo, en el 
municipio Manaure.

El grupo de protestantes aseguran exis-
te una constante falta de ejecución de los 
compromisos de la empresa, a pesar de los 
acuerdos establecidos en las mesas de diá-
logo.

Los indígenas han manifestado que les 
han entregado peticiones para el recono-
cimiento de servidumbre, en algunos sec-
tores de forma directa y en otros indirecto, 
pero no hay respuesta efectiva.

En este tramo los líderes de las comu-
nidades han propiciado las conversaciones 
con Air-e, pero al final de mencionarse las 
acciones, nada ha ocurrido.

Dos personas que iban como pa-
sajeros en un bus interdepartamental, 
fueron capturados cuando fueron sor-
prendidos llevando un arma de fuego 
en el equipaje.

El caso se presentó en el momen-
to que, el personal de la Seccional de 
Tránsito, Setra de la Policía Nacional, 
efectuaba requisas en prevención a 
cualquier actividad delictiva en las vías.

Los uniformados se ubicaron sobre 
el kilómetro 53, en la carretera Troncal 
del Caribe, en comprensión de la vere-
da El Ebanal, área rural de Riohacha.

Allí hicieron señas de detenerse al 
vehículo de transporte público, que 
cubría la ruta Santa Marta - Riohacha, 
solicitándoles un registro personal a los 
viajeros y la inspección de la bodega.

En ese instante identificaron a dos 

de los ocupantes, como: Dino Luis Pé-
rez y Damaris Moreno; los uniformados 
les revisaron los bolsos que llevaban 
como pasajeros.

Además de los artículos personales, 
los policiales encontraron oculta una 
pistola de fabricación artesanal, con un 
proveedor y dos cartuchos de diferen-
tes calibres.

Al movilizarse en vía pública arma-
do, sin el salvoconducto, un ciudadano 
fue capturado; mientras que a otro lo 
detuvieron por causar lesiones a un ve-
cino.

Los dos hechos ocurrieron en el pe-
rímetro urbano de San Juan del Cesar, 
los que presentaron de manera simul-
tánea y fueron atendidos por la Policía 
Nacional.

En la esquina de la calle 18 con la 
carrera 9, el cuadrante estuvo adelan-
tando planes de registro, allí abordaron 
a Carlos Julio Salinas Martínez, de 38 
años.

A esta persona le practicaron un re-
gistro, hallándole en su poder un arma 
de fuego de fabricación artesanal, sin 
permiso para porte o tenencia de la 
misma.  

Por otra parte, en actividades de 

control realizados por la calle 18 con 
la carrera 9, barrio Buenos Aires; los 
policiales capturaron en flagrancia a 
Richard Andrés Hernández Vega, de 29 
años.

El procedimiento se efectuó por 
agredir físicamente a su vecino, cau-
sándole una herida en la cabeza, moti-
vo por el cual le materializaron la captu-
ra por el delito de lesiones personales.

Reconocida odontóloga muere por 
inmersión tras lanzarse del muelle

28 kilos de cocaína decomisó 
el Grupo Rondón en un carro

Capturan a tres por atraco, porte 
de arma y andar en moto robada

Entrada a Mayapo bloqueada por 
reclamos eléctricos incumplidos

Pasajeros detenidos llevando un 
arma artesanal en el equipaje

Policía aprehendió a una persona 
armada y otra por causar heridas 
a un vecino en San Juan del Cesar

Dino Luis Pérez y Damaris Moreno, capturados.

Carlos Julio Salinas Martínez y Richard Andrés 
Hernández Vega, capturados.

Vías de La Guajira

Ana Elizabeth Mendoza Arredondo, fallecida.

Neider Yesid Córdoba Díaz, Kamys Gregorio Galeth Polo y Kerwin Silva Brieva, capturados.

Vías de La Guajira

Maicao
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Una de las parejas de artis-
tas más célebres del momento 
ha puesto punto y final a su re-
lación. Rosalía (Barcelona, 30 
años) y Rauw Alejandro (Puerto 
Rico, 30 años) han roto su no-
viazgo y, por tanto, su compro-
miso de boda, después de dos 
años juntos y en medio de los 
preparativos del enlace. Han 
sido semanas en las que las re-
des sociales se han inundado 
de especulaciones sobre una 
posible ruptura, después de que 
la cantante catalana publicase 
una imagen de ella llorando en 
su cuenta de Instagram. Y ha 
sido este martes cuando el me-
dio estadounidense People ha 
confirmado la noticia. Ellos no 
se han pronunciado al respecto.

Fuentes cercanas a la ya ex-
pareja han relatado que “a pe-
sar del amor y el respeto que los 
cantantes tienen el uno por el 
otro, ambos acordaron terminar 
su compromiso”. Más allá del 
vínculo amoroso que les unía, la 
música ha sido otro nexo entre 
ellos. La pareja publicaba este 
mismo año, a finales de marzo, 
su primera colaboración, RR. Un 
EP que incluye tres canciones 
que los artistas cantaban a dúo: 
Beso, Vampiros y Promesa, que 
acumulan más de 400 millones 
de reproducciones solo en Spo-
tify.

Pero el lanzamiento del dis-
co no llegó solo. El videoclip de 

Beso traía una sorpresa final: 
la pareja anunciaba su com-
promiso después de que el 
puertorriqueño le pidiese ma-
trimonio. “Todo el rímel corrido, 
oye”, decía la catalana mientras 
se secaba las lágrimas y se la 
veía visiblemente emocionada 
después de mostrar el anillo de 
pedida. En estos dos años de 
relación, Rosalía y Rauw se han 
acompañado mutuamente en lo 
personal y lo profesional, convir-
tiéndose en una de las parejas 
más perseguidas del panorama 
musical internacional. Ya fuese 
por videollamada o en el bac-
kstage, siempre encontraban la 
manera de acompañar al otro 
en sus conciertos alrededor del 
mundo, como hacían ver a tra-
vés de sus numerosas publica-

ciones en redes sociales juntos.
Un detalle que no ha pasa-

do desapercibido para los se-
guidores de la cantante y que 
además había ayudado a avivar 
los rumores de ruptura ha sido 
la despedida de la era Motoma-
mi. En un post, la artista catala-
na agradecía a su familia y a su 
equipo el haberle acompañado 
durante estos años tan intensos 
en los que ha estado inmersa en 
la gira de promoción de su dis-
co. Sin embargo, no había men-
ción ni fotos de Rauw Alejandro, 
quien ha estado a su lado todo 
este tiempo.

La primera vez que los dos 
cantantes se conocieron en 
persona fue en un hotel de Las 
Vegas, Nevada, donde ambos 
acudían a los Grammy Latinos. 

En septiembre de 2021 hicieron 
oficial su relación tras meses 
de rumores. Entonces, Rosalía 
celebraba su 28º cumpleaños 
en casa, junto a amigos, y en-
tre los invitados estaba Rauw 
Alejandro. En las imágenes de 
aquella celebración se les veía 
tumbados en el sofá e incluso 
durmiendo juntos. Además, en 
un vídeo de TikTok aparecían 
bailando cariñosos. Y, poco des-
pués, él publicaba una galería 
de ambos. Meses más tarde, la 
artista española reveló que se 
había tatuado RR ―sus inicia-
les― en el pie. Un mes más tar-
de, era el puertorriqueño quien 
escribía con tinta en su cuerpo 
el nombre de Rosalía, concreta-
mente encima del ombligo.

Cuando se conocieron, ella 
tenía “la fe perdida en la mas-
culinidad” y sentía que los 
hombres “no estaban emocio-
nalmente disponibles”, según 
había afirmado. Sin embargo, él 
cambió sus ideas y le demostró 
que no tenía “miedo de querer 
ni de ser querido”. Unas confe-
siones que revelaron esta pasa-
da primavera en una entrevista 
con Ibai Llanos en su canal de 
Twitch. Hasta ese momento, 
poco se sabía de su relación, 
más allá de lo que ellos se han 
encargado de compartir en re-
des sociales, pero siempre han 
intentado mantener todo en la 
intimidad.

En una reciente entrevista 
para Billboard, la expareja con-
taba cómo habían mejorado per-
sonal y profesionalmente gra-
cias a la ayuda del otro. Mientras 
que Rosalía le aportaba a Rauw 
disciplina, el puertorriqueño 
le aportaba tranquilidad y paz 
a la española: “Es una adicta 
al trabajo: lecciones de piano, 
lecciones de voz... ¿Qué más 
puedes aprender cuando nadie 
canta como tú? Al principio no 
lo entendía, pero después de un 
tiempo dije: ‘Está bien. Déjame 
tratar de seguir tu ejemplo’. La 
diferencia es enorme”. Por su 
parte, así hablaba Rosalía de 
su pareja: “Mi carrera es supe-
rimportante, pero en mi vida, 
tú eres mi compañero y todo lo 
demás viene en segundo lugar”.

En medio del huracán por la 
noticia de la ruptura, las redes 
sociales y los medios de comu-
nicación se han hecho eco de un 
detalle: el puertorriqueño en su 
tierra natal está disfrutando de 
unos días de descanso junto a la 
también cantante Shakira, con 
quien colaboró en 2022. La co-
lombiana viajó a la isla natal del 
cantante con motivo de los Pre-
mios Juventud, pero también ha 
aprovechado para disfrutar de 
unas vacaciones en compañía 
de sus dos hijos, Milan y Sasha. 
En las imágenes se pueden ver 
a los artistas jugando al balon-
cesto y bañándose en el río.

Karol G no deja de sorpren-
der cuando de cambios se trata. 
Recientemente ha dado de ha-
blar un nuevo look en donde lo 
mezcla con el color rosa pastel 
que le ha favorecido y resalta 
sus rasgos. La cantante decidió 
esta vez, pintarse la parte delan-
tera con un color verde encendi-
do.

De inmediato las suposicio-

nes no se hicieron esperar, ya 
que el color verde es la marca 
del artista urbano Fied, por lo 
que confirmaría que la colom-
biana entregó su corazón y se 
encuentra experimentando una 
fuerte etapa enamoramiento, a 
pesar de no haberlo confirmado 
de manera oficial.

Karol G, se ha realizado dife-
rentes cambios de look dejando 

en evidenciada su belleza ante 
sus seguidores. En un principio, 
pudo observarse el color casta-
ño de su cabello natural, luego 
iluminaciones rubias, azul fanta-
sía, rojo y actualmente un tono 
rosa pastel.

“Ayyyyyy eshosh mechi-
tos verdes están apuntando a 
algo”; “Siempre tiene presente 
a su moorr”; “Cosmo y Wanda”; 

“Tengo miedo por el cabello de 
bitchota”; son algunos de los 

comentarios de los usuarios en 
redes sociales.

El jugador de fútbol Rada-
mel Falcao García, de origen 
colombiano, hace poco anun-
ciaba junto a su esposa la lle-
gada de un nuevo miembro a 
su familia, es decir, el quinto 
embarazo de su esposa Lo-
relei Taron, al dar la noticia 
anunciaron también que era 
una niña y que así las cosas 
llegaría una cuarta princesa 
para acompañar a un varón 

en casa.
Hoy la noticia es sobre el 

nacimiento de la pequeña, 
con lo cual muchos seguido-
res del futbolista se han pre-
guntado si allí parará la cuen-
ta o si piensa extender más 
su familia en número, cabe 
aclarar que muchos de los in-
ternautas opinan que al tener 
la capacidad para educarlos y 
brindarles calidad de vida «es 

muy bonito que decida tener 
una numerosa familia».

«Eres ese pedacito de cielo 
que ha llegado para completar 
nuestras vidas y familia. Hoy 
has apretado por primera vez 
con tu manito nuestros dedos 
y ya has atrapado para siem-
pre nuestros corazones. Te 
amamos por siempre. Gracias 
Dios. No tenemos palabras 
para expresar nuestra gratitud 

a Ti.» anotó en su Instagram ‘El 
Tigre’ Falcao, con las fotos del 
nacimiento de su nueva hija.

En la publicación se evi-
dencia el amor, la felicidad y 
alegría de la nueva bienveni-
da, sobre todo en las fotogra-
fías donde aparecen sus hijos 
saludando a mamá y la nueva 
hermanita, cuyo nombre es 
Heaven y habría nacido en Es-
paña.

SOCIALES & CULTURA

Karol G.

Por: Jorge Rosado

Por: Karelis Rodríguez González

Rosalía y Rauw Alejandro rompen su compromiso tras dos 
años de relación, según ‘People’

Karol G y su nuevo look: ¿dedicado 
a Feid?

¡Bienvenida al mundo! nació la quinta hija de Falcao

Los artistas han estado muy unidos tanto en lo personal como en lo profesional: el pasado marzo lanzaron su 
primera colaboración juntos, ‘RR’, que llegó con el anuncio de boda

Karol G, se ha realizado diferentes cambios de look dejando en 
evidenciada su belleza ante sus seguidores.

Falcao ha visto nacer a sus hijos en diferentes países, su nueva bebé habría nacido en Barcelona, España.

Rosalía y Rauw Alejandro en la gala de los Latin Grammy celebrada el 17 de 
noviembre de 2022, en Las Vegas, EE UU.
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NACIONALES
Fondo Colombia en Paz destina $26.651 millones del Impuesto 
al Carbono para proyectos productivos de sustitución de
cultivos de uso ilícito

Ante el Congreso fue radicado el Proyecto de Ley para crear la 
Agencia Nacional de Seguridad Digital y Asuntos Espaciales

“Los recursos fueron incorporados en el presupuesto de la subcuenta a cargo de la Dirección de Sustitución 
de Cultivos de Uso Ilícito y se encuentran disponibles como cupo de gasto para que se puedan generar nue-
vos compromisos”, aseguró Carlos Hernández, subdirector financiero y administrativo del Fondo.

En la tarde de ayer, el ministro TIC, Mauricio Lizcano y la Presidencia de la República, a través del Grupo de 
Transformación Digital, presentaron la iniciativa en el Legislativo, para que sea estudiada.

Recursos por $26.651 mi-
llones provenientes del recaudo 
del impuesto al carbono serán 
invertidos en proyectos produc-
tivos de sustitución de cultivos 
ilícitos en varias zonas del país, 
anunció el Fondo Colombia en 
Paz, que se encarga de adminis-
trar y ejecutar los recursos para 
la implementación del Acuerdo 
de Paz.

“La totalidad de recursos 
recaudados durante el primer 
trimestre del año por este tri-
buto ($26.651 millones) los 
destinamos a la Dirección de 
Sustitución de Cultivos de Uso 
Ilícito para garantizar proyectos 
productivos que contribuyan a 
la implementación del Acuerdo 
de Paz”, señaló Carlos Hernán-
dez, subdirector administrativo y 
financiero del Fondo. 

Según Hernández, los re-
cursos se destinarán “en su 
gran mayoría a actividades con-
tractuales que beneficiarán a 
3.030 familias campesinas en 

el componente de ciclo largo, 
en diferentes zonas rurales del 
territorio nacional, que hacen 
parte del Programa Nacional de 
Sustitución -PNIS”.

La subcuenta de Sustitución 
apoya los programas, proyectos 

e iniciativas de sustitución vo-
luntaria de cultivos de uso ilícito, 
para contribuir a la superación 
de condiciones de pobreza  de 
las familias campesinas que de-
rivan su subsistencia de estos.

Hernández destacó que esta 

subcuenta “realizó el trámite de 
actualización de su proyecto de 
inversión y que, de acuerdo con 
lo dispuesto en la Ley de Pára-
mos y la más reciente Reforma 
Tributaria, son los garantes para 
la recepción de estos recursos”. 

“Este tema va muy de la 
mano con temas de sostenibili-
dad ambiental y, en gran parte, 
con la línea de acción de pro-
yectos productivos”, concluyó el 
subdirector tras recordar que el 
impuesto al carbono se cobra a 
los emisores de CO2 en el país, 
a través de la Dirección de Im-
puestos DIAN y el Ministerio de 
Hacienda y Crédito Público.

Sobre el Fondo Colombia 
en Paz

El Fondo Colombia en Paz 
(FCP) es un vehículo financiero 
creado con ocasión de la firma 
del Acuerdo de Paz en 2016. La 
creación del FCP tiene origen 
legal en el Decreto Ley 691 de 
2017 y su objeto consiste en ga-
rantizar la eficiencia y eficacia 
en la administración, coordina-
ción, focalización y ejecución 
de los recursos destinados a la 
implementación del Acuerdo Fi-
nal, conforme al Plan Marco de 
Implementación (PMI).

Ante el Congreso de la 
República, el ministro 
TIC, Mauricio Lizcano, 
radicó el Proyecto de 

Ley 023 de 2023 para la crea-
ción de la Agencia Nacional de 
Seguridad Digital y Asuntos Es-
paciales. Esta entidad, que es-
taría adscrita a la Presidencia, 
busca robustecer la cibersegu-
ridad en el país y consolidar a 
Colombia como una potencia en 
la materia.

"El país necesita tener una 
institucionalidad fuerte en te-
mas de seguridad digital y asun-
tos espaciales. no solo para 
ponernos a la par de las tenden-
cias mundiales, sino para resol-
ver nuestros propios desafíos, 
crecer económica y socialmen-
te, y garantizarles los derechos 
a nuestros ciudadanos", ase-
guró Saúl Kattan, consejero de 
Transformación Digital.

La Agencia Nacional de Se-

guridad Digital y Asuntos Es-
paciales será un organismo de 
carácter técnico, especializado, 
que tendrá como objeto plani-
ficar, articular y gestionar los 
riesgos de seguridad digital en 
Colombia, con el objetivo de 
prevenir amenazas internas o 
externas contra el ecosistema. 
También trabajará por fortale-
cer la confianza y seguridad de 
todas las partes interesadas en 
el ámbito digital, y establecer la 

gobernanza e institucionalidad 
de una política Espacial.

"La mayoría de las decisio-
nes de política pública se toman 
desde el espacio. Hoy América 
Latina y Colombia está llena de 
satélites que giran todo el día, 
necesitamos ser protagonistas 
en el mundo de lo que suceda 
en el espacio. Hoy presentamos 
una iniciativa en esta materia en 
coordinación con la Agencia de 
Seguridad Digital, porque solo el 

año pasado tuvimos un aumen-
to del 83% de ciberataques en 
el país con 20.000 millones de 
ataques, además se han pre-
sentado 119.000 denuncias, 
por eso es tan importante este 
Proyecto de Ley. Este es un paso 
muy importante en el desarrollo 
y en el cumplimiento del Plan 
Nacional de Desarrollo del presi-
dente Gustavo Petro", manifestó 
Mauricio Lizcano, ministro TIC.

Tener una entidad como la 
definida en el Proyecto de Ley le 
permitirá a Colombia tener inter-
dependencia de las tecnologías, 
optimizar recursos administra-
tivos, técnicos y jurídicos en el 
plan de Gobierno, y facilitará la 
coordinación de acciones en-
torno a la ciberseguridad y los 
asuntos espaciales, así como 
potenciar la generación de pro-
cesos que, de manera eficiente 
y eficaz, respondan a las necesi-
dades del país en esta materia.

La Agencia contará con los 
principios de coordinación, con-
fidencialidad, cooperación, inte-
gridad, neutralidad tecnológica 
y tendrá un enfoque basado en 
riesgos.

En el proyecto radicado se 
definió que, para garantizar los 
derechos de hábeas data, inti-
midad y privacidad; la entidad 
no tendrá competencias de Po-
licía judicial, será descentraliza-
da, del orden nacional de natu-
raleza especial y con régimen 
jurídico. Esto último quiere decir 
que los actos emitidos serán de 
derecho público.

De ser aceptada la creación 
de la Agencia, luego del respec-
tivo trámite legislativo, el Go-
bierno Nacional, a través de la 
consejería de Transformación 
Digital, o quien haga sus veces, 
procederá a adoptar la estructu-
ra y la planta de personal, den-
tro de los seis meses siguientes.

La Agencia será una entidad adscrita a la Presidencia de la República, y ga-
rantizará en todo momento los derechos al habeas Data, la intimidad y la 
privacidad.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Expertos del Bascom Palmer 
Eye Institute de Miami (Florida), 
considerado el mejor hospital of-
talmológico de Estados Unidos, 
practicaron con éxito la primera 
terapia génica a un menor con 
una pérdida severa de la visión y 
lograron que recuperase la vista 
casi por completo.

Antonio Vento, ahora de 14 
años, salió con sus padres de 
Cuba en 2012 con una visa hu-
manitaria para poder encontrar 
tratamiento en EE.UU. al raro 
trastorno ocular y de la piel que 
padece de nacimiento, la epi-
dermólisis ampollosa distrófica 
(DEB, en inglés).

Una rara enfermedad que 
padece medio millón de 

personas
Una condición médica tan 

rara que solo la padece me-
dio millón de personas en todo 
el mundo y que, en el caso de 
Vento, no solo afectaba a su 
piel con la formación de “tejido 
cicatrizante”, sino también a los 
ojos, explicó este martes en una 
videoconferencia Antonio Saba-
ter, el cirujano oftalmólogo del 
Bascom Palmer Eye responsa-
ble de la terapia del chico.

Los médicos del citado hos-
pital, dependiente del Sistema 
de salud de la Universidad de 

Miami (UM) y de la Facultad de 
Medicina Miller, llegaron a reali-
zarle dos cirugías oculares en el 
tiempo, pero a los tres o cuatro 
meses volvía a reproducirse el 
tejido cicatrizante por la falta de 
producción colágeno.

“Tras la segunda cirugía de-
cidimos no volver a operarle, es-
perar a que surgiera otra opción 
para Antonio”, prosigue Sabater. 
Esta oportunidad empezó a con-
cretarse cuando conocieron que 
el tratamiento de uso tópico que 
se le aplicaba a la piel estaba 
funcionando muy bien.

El equipo del profesor aso-
ciado de Oftalmología se puso 
de inmediato en contacto con 
Krystal Biotech, la empresa que 
desarrolla estos tratamientos 
avanzados de terapias génicas 
de uso tópico, y comenzaron a 
realizar complejas pruebas de 
laboratorio con la formulación.

En 2022, tras obtener resul-
tados satisfactorios y lograr que 
la Administración de Alimentos y 
Medicamentos (FDA) de EE.UU. 
aprobase el uso de este trata-
miento para el caso específico 
de Vento, la clínica tomó la de-

cisión de aplicar al muchacho la 
primera terapia a partir de la for-
mulación usada en su piel.

Una recuperación casi 
total de la visión

El primer tratamiento fue 
aplicado a su ojo derecho. Los 
expertos eliminaron los tejidos 
cicatrizantes. “La recuperación 
fue lenta, pero a los 5 o 6 meses 
su visión comenzó a mejorar y, a 
los 8 meses, su visión era casi 
perfecta”, hasta el punto, dijo 
Sabater a EFE, que “ha recupe-
rado el 95-100 % de la visión en 
ese ojo”.

Los resultados de la solución 
en el ojo izquierdo, debido a que 
ya había sufrido dos intervencio-
nes, no fueron tan espectacula-
res, pero Vento ha recuperado 
hasta el momento el 50-60 % de 
la visión.

“Ha sido un trabajo de dos 
años. Antonio se está recupe-
rando muy bien y estamos muy 
felices al comprobar que ha re-
cuperado el sentido de la vista”, 
precisó.

El caso de Antonio Vento
Pese a que los resultados 

son preliminares, Sabater dijo 
emocionado en la videoconfe-
rencia que el caso de Vento “es 
el primero y abre nuevas posibi-

lidades en el futuro para el tra-
tamiento de esta y otros tipos de 
enfermedades oculares genéti-
cas que afectan a la córnea”.

“Es, sin duda, uno de los mo-
mentos más importantes de mi 
carrera profesional”, confesó el 
científico.

Yuri, la madre de Vento, 
dijo en la videoconferencia que 
siempre tuvo confianza plena en 
el trabajo del profesor Sabater, 
en la capacidad de la clínica y 
de su equipo para devolverle la 
vista a su hijo.

“Hubo un momento, en 
2017, que mi hijo no podía ca-
minar, perdía el equilibrio. Y solo 
nos reconocía por la voz”. “Ha 
sido un verdadero milagro. Ha 
sido increíble que mi hijo vuelva 
a ver el rostro de su familia y a 
jugar”, expresó conmovida Yuri.

“No tengo palabras para 
describir la alegría y agradecer 
todo lo hecho por la compañía 
y el doctor Sabater”, añadió, 
para reconocer que, al principio, 
cuando le informaron de que 
se trataba de un terapia experi-
mental, sintió temor.

Pero “siempre tuvimos la es-
peranza de que Dios iba a ayu-
darnos y, desde el primer día, 
confiamos en el doctor Saba-
ter”, dijo la madre feliz.

Bill Nelson, el director de la 
Administración Nacional de Ae-
ronáutica y el Espacio de Esta-
dos Unidos (NASA, por sus siglas 
en inglés), visitará Colombia la 
próxima semana como parte de 
una agenda internacional de la 
Agencia que busca fortalecer la 
cooperación con diferentes paí-
ses.

La visita de Nelson a Bogotá 
hará parte de una gira por Sud-
américa que iniciará el próximo 
lunes 24 de julio durante la cual 
visitará otros países de la región 
como Brasil y Argentina, donde 
se reunirá con los responsables 
del sector espacial de cada na-
ción.

De acuerdo con la Nasa, el 
enfoque principal del viaje de 
Nelson será profundizar la coo-
peración bilateral de la agencia 
estadounidense con cada país 
en diversos campos relaciona-
dos con innovación y la investi-
gación, especialmente en cien-
cias de la Tierra.

“El fin es alcanzar los objeti-
vos mutuos de nuestras nacio-
nes de hacer frente al cambio 
climático y lograr emisiones ne-
tas cero para 2050″, precisó la 
Nasa.

Además, en un gesto hacia la 
juventud, la agencia espacial es-
tadounidense informó que Nel-
son se reunirá con varios estu-

diantes del país para conversar 
sobre educación en materia de 
ciencia, tecnología, ingeniería y 
matemáticas, al igual que de su 
papel como miembros de la Ge-
neración Artemis.

La Nasa recordó que además 
de hacer parte de los acuerdos 
Artemis, Colombia, Argentina 
y Brasil también participan en 
otras actividades de la agencia 
espacial como SERVIR Amazo-
nia, un proyecto en el que se 
usan datos científicos de la Tie-
rra que posee el organismo para 
el seguimiento, comprensión y 
toma de decisiones en materia 
de cambios climáticos.

“Para que los científicos y 
responsables de la toma de 
decisiones de toda la región 
puedan hacer un seguimien-
to y comprender los cambios 
medioambientales casi en 
tiempo real, evaluar amenazas 
climáticas como la deforesta-
ción y la seguridad alimentaria, 
y responder rápidamente a las 
catástrofes naturales”, señaló la 
agencia estadounidense.

Este será el segundo en-
cuentro del director de la Nasa 
con el Gobierno colombiano, 
pues ya el pasado 28 de marzo 
Nelson sostuvo una reunión con 
representantes del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología e Inno-
vación, en Washington, Estados 

Unidos.

¿Qué son los acuerdos 
Artemis de la Nasa de los 
que hace parte Colombia?

Los acuerdos Artemis son 
una iniciativa firmada en mayo 
del año pasado por el Gobierno 
nacional y la Nasa en una cere-
monia celebrada en Washington 
(Estados Unidos). El convenio, 
de acuerdo con la agencia, esta-
blece un conjunto de principios 
entre los dos países para guiar 
la cooperación en materia de ex-
ploración espacial.

“La Nasa, en coordinación 
con el Departamento de Estado 
de Estados Unidos, anunció el 
establecimiento de los Acuerdos 

de Artemis en 2020. Los Acuer-
dos de Artemis fortalecen e im-
plementan el Tratado del Espa-
cio Exterior de 1967. También 
refuerzan el compromiso de Es-
tados Unidos y de las naciones 
asociadas con el Convenio de 
registro, el Acuerdo de rescate 
y retorno, así como las buenas 
prácticas y las normas de com-
portamiento responsable que la 
Nasa y sus socios han respalda-
do, incluida la divulgación públi-
ca de datos científicos”, explicó 
en su momento el organismo 
espacial.

Con la firma de los acuerdos 
Artemis, que se efectuaron en-
tre la entonces vicepresidenta y 
canciller Marta Lucía Ramírez y 

la directora adjunta de la Nasa, 
Pam Melroy, Colombia se convir-
tió en el decimonoveno país del 
mundo en entrar al acuerdo y en 
el tercero de Latinoamérica, por 
detrás de Brasil y México.

“Me siento muy honrada de 
estar hoy aquí en la Nasa fir-
mando los Acuerdos de Artemis 
en representación de Colombia, 
en un momento muy significati-
vo de la relación bilateral, ya que 
este año celebramos el 200 ani-
versario de las relaciones diplo-
máticas entre Estados Unidos y 
Colombia”, expresó la entonces 
vicepresidenta de Colombia.

“Es un hito sustancial para 
mi país, mientras seguimos am-
pliando nuestro conocimiento, 
capacidad nacional y compren-
sión de la importancia del espa-
cio para las futuras generacio-
nes de colombianos”, agregó.

La entonces directora adjun-
ta de la Nasa sostuvo que sus 
“esfuerzos para crear una pre-
sencia sostenible en la Luna y 
más adelante en Marte requie-
ren la asociación y la experien-
cia de un grupo diverso y robus-
to de naciones que se adhieran 
a la exploración pacífica del 
espacio. Esperamos con interés 
nuestras futuras colaboraciones 
con Colombia a medida que las 
naciones del mundo exploran 
conjuntamente”.

Un menor recupera la vista gracias a una pionera terapia 
génica ocular en Miami

Director de la Nasa visitará Colombia: a qué viene Bill 
Nelson al país y cuándo llega
Su agenda incluirá encuentros con estudiantes para conversar sobre educación, ciencia y tecnología.

Bill Nelson, administrador de la Nasa, visitará Colombia. 

Fotografía cedida por la Universidad de Miami de Antonio Vento durante un 
control médico en Miami (EE.UU.)
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DEPORTES

El atractivo principal de la 
Jornada 2 de la Leagues Cup 
2023 definitivamente era obser-
var el segundo partido de Lionel 
Messi y Sergio Busquets con la 
playera de Inter Miami, ya que 
Gerardo Martino había adelan-
tado que tendrían mayor canti-
dad de minutos contra Atlanta 
United y el ‘10′ fungiría como 
capitán de la escuadra rosa. El 
legendario hombre de 36 años 
no decepcionó y orquestó la fies-
ta en Fort Lauderdale.

Desde el momento en el que 
se hizo oficial que tanto Messi 
como Busquets eran parte del 
once titular de ‘Las Garzas’, la 
expectativa para este encuentro 
subió por completo, por lo que el 
legendario futbolista de 36 años 
no desentonó y apenas a los 8 
minutos ya se había hecho pre-
sente en el marcador. Luego de 
un trazo largo del ‘5′, Lionel de-
finió, la pelota pegó en el poste 
y después solamente la empujó 
al fondo.

La fiesta no hizo nada más 
que comenzar, porque al 22′ 
llegó el primer doblete de Messi 
con los colores de Inter Miami, 
después de una gran conduc-
ción desde el centro del campo, 
a la que le siguió una habilita-
ción por la izquierda para Ro-
bert Taylor y en la que el extre-
mo izquierdo de Finlandia tiró 
una diagonal para la llegada de 
su nuevo capitán, quien puso la 

pelota adentro del arco visitante 
con la pierna derecha.

Luego de un dominio abru-
mador de los locales, en el 44′ 
apareció el propio Taylor para 
hacerse presente en el marca-
dor. La jugada del tercer tanto 
comenzó con Messi girando y to-
cando para la incorporación de 
Benjamín Cremaschi, a lo que el 
joven argentino-americano con-

tinuó con una asistencia para el 
finlandés y el dorsal ‘16′ anotó 
de volea al ángulo de la meta de 
Guzan.

Para el inicio de la parte 
complementaria, Messi tomó la 
pelota en propio territorio y apro-
vechó que Atlanta United estaba 
mal parado. Tras una conduc-
ción del ‘10′ de Inter Miami, el 
arribo de Robert Taylor por de-

recha le sirvió para habilitarlo 
y que Taylor rematara de zurda 
para poner el balón adentro de 
la portería de ‘Las Cinco Rayas’; 
concretó su doblete de igual ma-
nera.

Thiago Almada
desapareció

El joven integrante de la Se-
lección de Argentina, campeón 

del mundo en Qatar 2022, no 
logró figurar en el partido que lo 
midió ante su máximo referente 
y sobre el final del cotejo falló un 
penalti. El surgido en Vélez Sars-
field ejecutó la pena máxima con 
un tiro muy débil y Drake Callen-
der detuvo para firmar el cero en 
su arco. Inter Miami ahora está 
en la ronda de los dieciseisavos 
de final de Leagues Cup 2023.

América y Atlético Nacio-
nal tendrá este miér-
coles (8:00 p.m.) en el 
estadio Pascual Guerre-

ro el primer pulso por los octa-
vos de final de la Copa BetPlay, 
certamen en el que vivirán por 
primera vez una eliminación di-
recta. Y lo harán en medio del 
despegue de nuevos ciclos con 
entrenadores que aún no saben 
lo que es dirigir uno de los clási-
cos más importantes del fútbol 
colombiano.

A escarlatas y verdolagas, 
que se han visto las caras en 
momentos cruciales de Liberta-
dores, Sudamericana y Liga, les 
corresponde este examen con 
Lucas González y el brasileño 
William Amaral en los banqui-
llos luego de estrenarse en el 
Clausura con la victoria 1-0 ante 
Tolima y el empate 1-1 frente a 
Once Caldas, respectivamente.

La escuadra vallecaucana 
alistó a sus mejores armas para 
los primeros 90 minutos. Reci-

bió su primera convocatoria Ed-
win Cardona, canterano e ídolo 
del Verde, quien no tuvo puer-
tas abiertas para volver en esta 
ocasión al club de sus amores. 
Entre los citados también des-
tacan jugadores como Darwin 
Quintero, Adrián Ramos y Facun-
do Suárez.

En este duelo, que por prime-
ra vez se da en la Copa, podrían 

actuar tres de las caras nuevas 
del equipo, empezando por el 
portero Jorge Soto, de buen de-
but ante los Pijaos, y el volante 
Jader Quiñones, mientras que el 
central Joyce Ossa no fue convo-
cado.

“Podríamos asegurar el 
cupo a Libertadores ganando 
la Copa. Nos tocó comenzar con 
Nacional, así que tenemos que 

eliminarlos a ellos y seguir con 
esa ilusión de ganar la primera 
Copa”, dijo González a Zona Li-
bre de Humo.

Dorlan y Mier, las grandes 
ausencias por lesión en el 

Verde
El clásico toma a Nacional 

con ausencias sensibles. No dis-
pone de Dorlan Pabón, por su 
lesión en el sóleo de la pierna 
izquierda que tiene en suspenso 
también su participación en los 
octavos de final de Libertadores, 
en una eliminatoria ante Racing 
de Avellaneda. Por otro lado, el 
arquero Kevin Mier tampoco 
será de la partida por una fatiga 
muscular en el gastrocnemio de-
recho. El tiempo de incapacidad 
aún no se conoce.

En la convocatoria, que tam-
bién tiene la ausencia de Andrés 
Román tras su cirugía, la princi-
pal novedad es el mediocampis-
ta uruguayo Maximiliano Cante-
ra, quien será suplente, según 

lo expresado por Amaral, pero 
tendrá minutos en Cali.

Aunque jugadores con re-
corrido como Harlen Castillo, 
Felipe Aguirre, Cristian Zapata, 
Álvaro Angulo, Neyder Moreno 
serán titulares y darán soporte 
al equipo, hay varios juveniles 
en la convocatoria, entre ellos 
Mateo Valencia, Edier Ocampo, 
Jhon Solís, Brahian Palacios, 
Juan Pablo Torres y Tomás Án-
gel, mientras que Luis Marqui-
nez y Andrés Salazar están con 
Colombia Sub-23.

“América es un gran club y es 
un clásico. Nosotros ya tuvimos 
este conocimiento. Son aquellos 
partidos bonitos. El rival tiene a 
un entrenador que conocemos 
bastante bien, sabemos lo que 
quiere, cómo lo pretende. Te-
nemos bien preparado el parti-
do. No va a cambiar mucho de 
aquello que fue su trabajo en 
Águilas. Nuestro equipo va a 
estar preparado para hacer un 
buen partido”, expresó Amaral.

Este martes 25 de julio, el Inter Miami derrotó por 4-0 al Atlanta United en el DRV PNK Stadium  y avanzó a los dieciseisavos de final de la Leagues Cup.

Por: Diego Mayel Ibarra

Por: Jeimmy Paola Sierra

Lionel Messi le da a Inter Miami la victoria más abultada 
de su historia

América recibe a Nacional con Cardona en el clásico por 
Copa

El astro argentino está teniendo un impacto inmediato en ‘Las Garzas’ y este martes no fue la excepción en 
su segundo partido enfundado en el uniforme rosado.

El volante paisa está entre los citados para el duelo en el Pascual, donde los grandes ausentes por lesión 
serán Dorlan y Mier.
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Cuando el amor es la norma, no hay voluntad de poder, y donde 
el poder se impone, el amor falta

—   Carl Jung
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